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PRIMERAS PLANAS 

 

 TEMEN AL IETU EMPRESAS DE EU 

 

TAMAULIPAS: PAN FRENA SU ELECCIÓN POR TEMOR AL 
NARCO 

 

EU VE UN MÉXICO ―ESTABLE‖, PESE A 
NARCOVIOLENCIA 

 

LOS MATRIMONIOS GAYS CONFRONTAN A CALDERÓN Y 
EBRARD 

 

EL GOBIERNO REMASTERIZA SU ESTRATEGIA 
ANTINARCO EN JUÁREZ 

 NO SE APROVECHAN LEYES DE SEGURIDAD 

 CARSTENS: AÚN VIENEN PERIODOS DRÁSTICOS 

 

LA STPS PLANTEA TRABAJO POR HORA 

 EL IETU GANA LA PRIMERA BATALLA 

 LIGAN MASACRE A GUERRA DE CÁRTELES 

 ¡FUE EL NARCO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* SEÑALAN QUE LA SEP EMITIÓ UN LAMENTO TARDÍO 

LA JORNADA: MÁS DE 48 HORAS DESPUÉS DE OCURRIDA LA MASACRE, LA SEP EMITIÓ UN 

BREVE COMUNICADO EN EL QUE LAMENTÓ EL TRÁGICO FALLECIMIENTO DE ESTUDIANTES 

DEL COLEGIO DE BACHILLERES Y DEL CENTRO DE BACHILLERATO TECNOLÓGICO 

INDUSTRIAL DE CIUDAD JUÁREZ. LA DEPENDENCIA EXPRESÓ SUS CONDOLENCIAS A LOS 

DEUDOS E INFORMÓ QUE MANTENDRÁ ESTRECHO CONTACTO CON LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN Y CULTURA DE LA ENTIDAD PARA, CONFORME A SUS ATRIBUCIONES, 
COLABORAR EN LO QUE SEA PERTINENTE. 

REFORMA: ENTRE LOS JÓVENES QUE EL COMANDO ASESINÓ EL DOMINGO ESTABA UN 

ALUMNO DE EXCELENCIA ACADÉMICA, QUE HABÍA SIDO RECONOCIDO POR EL GOBERNADOR 

JOSÉ REYES BAEZA CON LA BECA GENERACIÓN DIEZ. EL RESTO DE LAS VÍCTIMAS DE LA 

MASACRE TENÍAN ESE PERFIL DE JÓVENES SANOS, BUENOS ESTUDIANTES Y DEPORTISTAS, 
PERO AÚN ASÍ, LA PROCURADURÍA GENERAL DE JUSTICIA ESTATAL SOSTIENE QUE HAY UNA 

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN QUE VINCULA A ALGUNOS DE LOS  

EXCÉLSIOR: EN LOS COLEGIOS DE BACHILLERES SEIS Y NUEVE DE CIUDAD JUÁREZ, ASÍ 

COMO EN EL CBTIS 128 Y EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CHIHUAHUA, LAS 

ACTIVIDADES ESCOLARES TRANSCURRIERON DE MANERA NORMAL, AUNQUE CON UN 

EVIDENTE AUSENTISMO DE LOS ALUMNOS QUE ACUDIERON AL SEPELIO DE SUS AMIGOS Y 

COMPAÑEROS QUE FUERON ASESINADOS ESTE DOMINGO. (LA JORNADA 7, EL SOL DE 

MÉXICO 8-A, EXCÉLSIOR 17-A) 

* PEPE GRILLO 

LA CRÓNICA: SEÑALA QUE ―TAN OCUPADO ANDABA EL TITULAR DE LA SEP, ALONSO 

LUJAMBIO, QUE NO SE ENTERÓ EL DOMINGO DEL ASESINATO DE ESTUDIANTES EN CIUDAD 

JUÁREZ. EN BREVE COMUNICADO, DIJO QUE TIENE ESTRECHO CONTACTO CON LA 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE CHIHUAHUA. DIO EL PÉSAME A LOS DEUDOS Y OFRECIÓ 

COLABORAR EN LO QUE PUEDA‖. (LA CRÓNICA TRES-OPINIÓN) 
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* BINOCULARES 

EL GRÁFICO: COMENTA: ―POR GOTEO, COMO SI NO LES QUEDARA OTRA, LAS 

INSTITUCIONES REPROBARON LOS ACONTECIMIENTOS: LA SEP, GOBERNACIÓN, SE 

ANIMARON A ALZAR LA VOZ HASTA QUE EL PRIMER MANDATARIO LO HIZO… PERO EL COLMO 

FUE EL INSTITUTO MEXICANO DE LA JUVENTUD, QUE EL LUNES GIRÓ INVITACIONES A UNA 

CONFERENCIA DE PRENSA EN TORNO A UNA EXPOSICIÓN QUE SE REALIZARÁ EN 

CHIHUAHUA, SIN SIQUIERA MENCIONAR EL ASESINATO MASIVO. (PÁG. 2) 

* ENTREVISTA A ALONSO LUJAMBIO 

LA RAZÓN: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, EN ENTREVISTA 

CON PABLO HIRIART Y ANA PAULA ORDORICA, ASEGURÓ QUE LUEGO DE NUEVE AÑOS EN 

EL GOBIERNO, EL PAN PUEDE HACER UN DIAGNÓSTICO DE LOS PROBLEMAS POR LOS QUE 

ATRAVIESA LA DEMOCRACIA MEXICANA Y LAS POSIBLES SOLUCIONES PARA ENFRENTARLOS. 

ASIMISMO, AL REFERIRSE A LA REFORMA POLÍTICA DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN, 
PIDIÓ NO DESCARTAR LA FIGURA DE LAS CANDIDATURAS CIUDADANAS QUE PROPUSO EL 

MANDATARIO PUES, DIJO, LOS PARTIDOS MONOPOLIZAN LA REPRESENTACIÓN POLÍTICA, LO 

QUE HA PROVOCADO QUE HAYA ―FRUSTRACIÓN Y DESÁNIMO POLÍTICO EN LA SOCIEDAD‖. 
TAMBIÉN, SE PRONUNCIÓ POR LA REELECCIÓN DE FUNCIONARIOS PÚBLICOS, PUES LA 

CIUDADANÍA PODRÍA BENEFICIAR CON SU VOTO A QUIENES CUMPLAN Y ―CASTIGAR A LOS 

QUE NO CUMPLAN CON LA NO REELECCIÓN‖. 

AGREGÓ QUE LA INICIATIVA PRESIDENCIAL BUSCA FORTALECER LA DEMOCRACIA EN 

MÉXICO Y ―LO QUE QUIERE EL PRESIDENTE ES QUE EXISTA LA POSIBILIDAD DE QUE TANTO 

EL PODER EJECUTIVO COMO EL LEGISLATIVO SE HAGAN CARGO DE LAS CONSECUENCIAS 

DE SUS ACTOS Y EL CONGRESO SE PRONUNCIE A FAVOR O EN CONTRA, PERO QUE SE 

PRONUNCIE‖. FINALMENTE, SE DIJO A FAVOR DE LAS ALIANZAS ELECTORALES Y CITÓ QUE 

LOS CIUDADANOS TIENEN LA ÚLTIMA PALABRA AL RESPECTO. 

* GUARDIA DE HONOR 

LA RAZÓN: LOS SECRETARIOS DE EDUCACIÓN, ALONSO LUJAMBIO, Y GOBERNACIÓN, 
FERNANDO GÓMEZ-MONT, MONTARON UNA GUARDIA DE HONOR EN LA CEREMONIA POR EL 

188 ANIVERSARIO LUCTUOSO DE IGNACIO RAYÓN. (PÁG. 6) 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* AGENDA CONFIDENCIAL.- LUIS SOTO 

EL FINANCIERO: COMENTA QUE ―EL FUTURISMO EN EL SISTEMA PRIÍSTA CONTENÍA UN 

ELEMENTO IMPORTANTE, QUE NO SE CUMPLIÓ DEL TODO EN EL PASADO PERO QUE PODRÍA 

REAPARECER EN LA SUCESIÓN DE 2012: EL RELEVO GENERACIONAL. ENTRE LOS 

PRECANDIDATOS PANISTAS, JAVIER LOZANO ALARCÓN Y ALONSO LUJAMBIO TIENEN LA 

MISMA EDAD QUE CALDERÓN Y JUAN FRANCISCO MOLINAR HORCASITAS ES SIETE AÑOS 

MAYOR. SÓLO ERNESTO CORDERO ARROYO ES SEIS AÑOS MENOR QUE ÉL‖. (PÁG. 32) 

* EN PRIVADO.- JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

MILENIO: REFIERE QUE TODOS LOS HOMBRES CERCANOS AL PRESIDENTE FELIPE 

CALDERÓN ―SE HAN IDO DESCARTANDO UNO A UNO: FERNANDO GÓMEZ MONT, ERNESTO 

CORDERO, ALONSO LUJAMBIO, JAVIER LOZANO, DEJANDO EL ESPACIO A QUIENES NO LO 

SON, EN PARTICULAR A SANTIAGO CREEL, CANDIDATO Y DE FOX Y ESPINO‖. (MILENIO 3-AL 

FRENTE) 

* CONFIANZA Y SUSPICACIA.- CARLOS ORNELAS 

EXCÉLSIOR: DESTACA QUE ―LOS CONTRATOS ENTRE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 

PÚBLICA Y EL SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN ESCAPAN A 

TODA CLASIFICACIÓN RACIONAL. LAS PRUEBAS HISTÓRICAS APUNTAN A QUE, SI EL SNTE 

NO CUMPLE SU PARTE, NO SÓLO NO SE LE SANCIONA, SINO QUE RECIBE RECOMPENSAS, YA 

MATERIALES, YA SIMBÓLICAS‖. 

AGREGA QUE ―LO QUE EXTRAÑA ES QUE EL GOBIERNO SIGA CONSIDERANDO AL SNTE O, 

CON MAYOR PRECISIÓN, A SU CAMARILLA DIRIGENTE, COMO SOCIO CONFIABLE. DESPUÉS 

DE HABER TROPEZADO DOS VECES CON LA MISMA PIEDRA, EL GOBIERNO SIGNÓ LA ALIANZA 

POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN EL 15 DE MAYO DE 2008, CUYA ACCIÓN MÁS 

DESTACADA FUE EL CONCURSO NACIONAL PÚBLICO PARA EL OTORGAMIENTO DE PLAZAS 

DOCENTES‖. 

SOSTIENE QUE: ―EN ESTE PACTO, LA NOCIÓN DE LA CALIDAD VA EN EL TÍTULO, PERO TODO 

INDICA QUE EL SNTE QUIERE DEJAR MORIR A LA ALIANZA, AL MENOS LO DE LOS 

EXÁMENES, MIENTRAS RECLAMA A LA SEP POR SUS ‗INCUMPLIMIENTOS‘. SEGÚN MUCHAS 

ORGANIZACIONES SOCIALES, EL SNTE NUNCA HA SIDO DIGNO DE CONFIANZA, PERO LA 

SEP SE SIGUE FIANDO DE SUS PROMESAS. MALA ESTRATEGIA, CON ESOS PACTOS, LA 

SECRETARÍA SE ESTÁ GANANDO LA SUSPICACIA DE LA SOCIEDAD‖. (PÁG. 20-A) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* EL GRAN CERO EN LA EDUCACIÓN MEXICANA.- JOSÉ ANTONIO CARRANZA PALACIOS 

EL SOL DE MÉXICO: SEÑALA QUE EN EL CAMPO EDUCATIVO NACIONAL, ―PODEMOS DECIR 

QUE EN 10 AÑOS, PRÁCTICAMENTE NO HA CAMBIADO NADA; PODEMOS OLVIDARNOS DE 

ESTA DÉCADA O CONSIDERARLA COMO PERDIDA PARA LA EDUCACIÓN MEXICANA; HEMOS 

EMPEZADO EL NUEVO SIGLO DANDO SOLAMENTE UN MANTENIMIENTO DEFICIENTE A LA 

EDUCACIÓN, SIN UN PROYECTO DE LARGO PLAZO Y SIN LAS DECISIONES NECESARIAS PARA 

TRANSFORMARLA. (PÁG. 10-A) 

* CASO EL PASO DE BERING 

LA JORNADA: EL INDAUTOR, DEPENDIENTE DE LA SEP, HA ACTUADO DE FORMA 

ARBITRARIA, ILEGAL Y UNILATERAL EN EL CASO DE LA ALTERACIÓN Y MUTILACIÓN DE LA 

OBRA EL PASO DE BERING, DEL ARTISTA PLÁSTICO IKER LARRAURI, REPRODUCIDA EN EL 

LIBRO DE HISTORIA DE SEXTO DE PRIMARIA DISTRIBUIDO EN TODO EL PAÍS, AL NEGARSE A 

CITAR AL TITULAR DE LA DEPENDENCIA, ALONSO LUJAMBIO IRAZÁBAL, Y PRETENDER 

RESPONSABILIZAR DE LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS DE AUTOR A LA CONALITEG. 

ASÍ LO CONSIDERÓ GUILLERMO POUS FERNÁNDEZ, ABOGADO DEL CREADOR, QUIEN 

DESTACÓ QUE FUE LA MISMA SEP LA QUE RECONOCIÓ EN UNA CARTA FECHADA EL 27 DE 

AGOSTO DE 2009, SUSCRITA POR MARÍA EDITH BERNÁLDEZ REYES, TITULAR DE LA 

DIRECCIÓN GENERAL DE MATERIALES EDUCATIVOS, QUE HUBO UN USO ERRÓNEO DE LA 

OBRA, MISMA QUE FUE FUSIONADA CON OTRA ILUSTRACIÓN, CREANDO UNA COMPOSICIÓN 

POCO AFORTUNADA. LA CORRECCIÓN PERTINENTE A HISTORIA: SEXTO GRADO, PRIMARIA, 
SE REALIZARÁ Y QUEDARÁ PLASMADA EN LOS LIBROS QUE SE DISTRIBUIRÁN PARA EL CICLO 

ESCOLAR 2010-2011. (PÁG. 5-CULTURA) 

* SEÑALAN RETRASOS EN PROGRAMA ESCUELA DE TIEMPO COMPETO 

EXCÉLSIOR: ESTE AÑO, EL PROGRAMA DE ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO TIENE 

ASIGNADO UN PRESUPUESTO DE 507 MILLONES 305 MIL PESOS. SIN EMBARGO, SU 

APLICACIÓN ESTÁ DETENIDA PRÁCTICAMENTE EN TODO EL PAÍS, SIN QUE LA SEP INFORME 

POR QUÉ ESTE PROYECTO SE HA REZAGADO. DE ACUERDO CON LA ALIANZA POR LA 

CALIDAD DE LA EDUCACIÓN, DENTRO DE TRES AÑOS ESTE PROGRAMA DEBERÁ APLICARSE 

EN CINCO MIL PLANTELES; PERO DE 2007 A LA FECHA SÓLO SE HA ADOPTADO EN MIL 236 

ESCUELAS; ES DECIR, SÓLO SE APLICA EN 24 POR CIENTO DE LA META ESTIPULADA PARA 

2012. 

EXCEPTO EN MICHOACÁN Y QUERÉTARO, ESTADOS QUE DECLINARON SU PARTICIPACIÓN 

EN EL PROGRAMA, EN LAS 30 ENTIDADES FEDERATIVAS RESTANTES TENDRÍA QUE 

AUMENTARSE EL NÚMERO DE ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO, PERO SU INCORPORACIÓN 

SE HA VISTO OBSTACULIZADA PORQUE LAS AUTORIDADES EDUCATIVAS NO ESTÁN 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

INTERESADAS EN APLICAR ESTE SISTEMA. SEGÚN FUENTES DE LA SEP, EN ALGUNAS 

ENTIDADES FEDERATIVAS SE HA DETENIDO EL PROYECTO PORQUE LOS MAESTROS NO 

ESTÁN DISPUESTOS A TRABAJAR CON ESTE ESQUEMA, DEBIDO A QUE ESTO IMPLICARÍA QUE 

RENUNCIARAN A PLAZAS QUE SUELEN TENER EN PLANTELES DIFERENTES. (PÁG. 8-A) 

* PEDIRÁN A LA SEP ELIMINAR EL TEMA DE LA MASTURBACIÓN 

LA JORNADA: LA COALICIÓN PARA LA PARTICIPACIÓN SOCIAL EN LA EDUCACIÓN, 
ANUNCIÓ QUE BUSCARÁ QUE LA SEP FEDERAL ELIMINE O MODIFIQUE EL TEMA DE LA 

MASTURBACIÓN EN EL LIBRO DE CIENCIAS PARA PRIMERO DE SECUNDARIA, POR 

CONSIDERAR QUE ―FOMENTA EL AUTOEROTISMO‖, EL CUAL CONSIDERA ―DAÑINO PARA LOS 

ADOLESCENTES. (PÁG. 31) 

* INICIAN PREINSCRIPCIONES A EDUCACIÓN BÁSICA 

REFORMA: PADRES DE FAMILIA ARGUMENTARON QUE INSCRIBEN A SUS HIJOS A LA 

PRIMARIA ANTES DE CUMPLIR LOS SEIS AÑOS PORQUE CONSIDERAN QUE, MIENTRAS MÁS 

PEQUEÑOS SON, MÁS FÁCILMENTE ADQUIEREN CONOCIMIENTOS. ―LO INSCRIBO PEQUEÑO 

PARA QUE SEA TAMBIÉN DE LOS MÁS CHICOS EN SECUNDARIA Y LO ASIGNEN AL TURNO DE 

LA MAÑANA‖, DIJERON ALGUNOS PAPÁS ENTREVISTADOS EN EL MARCO DEL INICIO DE LAS 

PREINSCRIPCIONES A EDUCACIÓN BÁSICA PARA EL CICLO ESCOLAR 2010-2011, EN EL DF. 

NO OBSTANTE, ALGUNOS PADRES DEFENDIERON LA IMPORTANCIA DE QUE LOS MENORES 

CONCLUYAN SU EDUCACIÓN PREESCOLAR Y ―LLEGUEN MÁS MADUROS‖ A LA PRIMARIA. 

MIENTRAS TANTO, EN TORREÓN, LOS PADRES DE FAMILIA HAN EMPEZADO A TOMAR A LOS 

COMUNICADORES COMO UN ―TERMÓMETRO DE LA VIOLENCIA SOCIAL‖ PARA DECIDIR SI 

ENVÍAN A SUS HIJOS AL COLEGIO O NO, A RAÍZ DE LOS HECHOS VIOLENTOS DESATADOS 

RECIENTEMENTE EN LA LLAMADA COMARCA LAGUNERA. (REFORMA 2-CIUDAD, EL 

FINANCIERO 27, MILENIO PP Y 34) 

* COMBATE A LA VENTA DE PRODUCTOS CHATARRA 

REFORMA: EL CABILDO DE TLALNEPANTLA APROBÓ ADICIONES AL ARTÍCULO 33 DEL 

BANDO MUNICIPAL MEDIANTE LAS CUALES QUEDA PROHIBIDA LA VENTA DE COMIDA 

CHATARRA DENTRO Y FUERA DE LAS ESCUELAS A PARTIR DEL PRÓXIMO 5 DE FEBRERO. 
QUIENES VIOLEN LA DISPOSICIÓN, TANTO EN LAS COOPERATIVAS ESCOLARES COMO EN UN 

RADIO DE 50 METROS EN TORNO A LOS COLEGIOS, SERÁN ACREEDORES A SANCIONES POR 

PARTE DEL AYUNTAMIENTO. A LOS VENDEDORES AMBULANTES SE LES APERCIBIRÁ Y 

CONFISCARÁ LA MERCANCÍA, ADEMÁS DE SER REMITIDOS AL JUEZ CALIFICADOR, Y EN LAS 

ESCUELAS LAS SANCIONES SE DETERMINARÁN JUNTO CON LAS AUTORIDADES DE CADA 

PLANTEL. 
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LA PROPUESTA FUE PRESENTADA POR EL ALCALDE ARTURO UGALDE, QUIEN CITÓ CIFRAS 

DE OBESIDAD INFANTIL EN EL ESTADO DE MÉXICO, DONDE 31 POR CIENTO DE LOS NIÑOS 

ENTRE 5 Y 11 AÑOS DE EDAD TIENE SOBREPESO. A SU VEZ, EL REGIDOR DEL PRI, ROGELIO 

ROMERO, EXPLICÓ QUE LA COMIDA CHATARRA ESTÁ CLASIFICADA EN EL ACUERDO 

NACIONAL PARA LA SALUD ALIMENTARIA PROMOVIDO POR LA SEP, DE MODO QUE LA 

REGLAMENTACIÓN MUNICIPAL SE ADAPTARÁ A DICHO ORDENAMIENTO. 

AGREGÓ QUE LAS COOPERATIVAS ESCOLARES DEJARON DE TENER ESA DENOMINACIÓN Y 

AHORA SON COMITÉS DE COMERCIALIZACIÓN, Y ENTRE SUS NUEVAS OBLIGACIONES ESTÁ LA 

DE PROVEER COMIDAS NUTRITIVAS A LOS ALUMNOS. FINALMENTE, EL ACUERDO SEÑALA 

QUE LA VENTA DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS SE EVITARÁ CERCA DE LAS ESCUELAS. POR OTRA 

PARTE, EN QUERÉTARO, YUCATÁN Y GUERRERO SE LLEVARÁN A CABO ACCIONES COMO 

OPERACIONES GÁSTRICAS A BAJO COSTO, CLASES DIARIAS DE EDUCACIÓN FÍSICA Y LIMITAR 

LA COMIDA CHATARRA EN LAS ESCUELAS, CON LA FINALIDAD DE REDUCIR LOS ÍNDICES DE 

OBESIDAD Y SOBREPESO EN LA POBLACIÓN. 

EN YUCATÁN, EL GOBIERNO ESTATAL FIRMÓ UN CONVENIO DE COLABORACIÓN CON LA 

CONADE PARA QUE SE FOMENTE LA PRÁCTICA DE EJERCICIOS, CON SESIONES DE 15 A 30 

MINUTOS DIARIOS ANTES DE INICIAR LAS CLASES, MIENTRAS QUE EL CONGRESO DE 

GUERRERO ANALIZA ELIMINAR LA VENTA DE COMIDA CHATARRA EN LAS ESCUELAS DE NIVEL 

PRIMARIA DE LA ENTIDAD. (PÁG. 1, 8 Y 9-ESTADOS Y 12-A) 

* FRANQUICIAS VEN NEGOCIO EN MALOS RESULTADOS DE ENLACE 

EL FINANCIERO: FRANQUICIAS DEDICADAS AL REFORZAMIENTO DEL APRENDIZAJE, COMO 

IKU MATEMÁTICAS, KIPMCGRATH Y E.NOPI CONSIDERAN QUE LAS DEFICIENCIAS EN LA 

EDUCACIÓN PÚBLICA SIGNIFICAN UNA OPORTUNIDAD PARA EXPANDIR SUS NEGOCIOS 

DURANTE ESTE AÑO. COMO RESULTADO PARA SU ÚLTIMA EDICIÓN DE 2009, LA PRUEBA 

ENLACE ARROJÓ QUE 69 POR CIENTO DE QUIENES CURSAN DE TERCERO A SEXTO DE 

PRIMARIA TIENEN NIVELES ELEMENTALES O ESCASOS DE CONOCIMIENTOS MATEMÁTICOS, 
MIENTRAS QUE EN SECUNDARIA ESOS ÍNDICES SE DISPARAN HASTA 90.6 POR CIENTO. 
LAURA OLIVIA VANEGAS, DE KIPMCGRATH, SEÑALÓ QUE, EN OCASIONES, UNA FALLA EN 

EL CANAL DE TRANSMISIÓN ES LA QUE PROVOCA LA DEFICIENCIA DE APRENDIZAJE DE LOS 

INFANTES, Y ESTA PUEDE SER EL MAESTRO O INCLUSO LOS PADRES. (PÁG. 5-MERCADOS) 

* HISTORIA.- JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 

EXCÉLSIOR: COMENTA QUE LA HISTORIA ES UN REGISTRO DE HECHOS Y UNA BÚSQUEDA 

PERMANENTE DE LA JUSTICIA Y LA VERDAD.  
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―EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN NO PUEDE IGNORAR LAS DEBILIDADES DE UN COMITÉ Y 

DEBE ASUMIR SU RESPONSABILIDAD O ¿VA A TOLERAR QUE LO QUE EN LAS ESCUELAS SE 

ENSEÑE SOBRE MORELOS O ACERCA DE VILLA, EN LA TELEVISIÓN SE EROSIONE? JUGAR 

CON LA HISTORIA ES ENCENDER Y ALIMENTAR FUEGOS‖. (PÁG. 20-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* PRD DENUNCIA A LIDERESA DEL PAN DF Y DEL IMJUVE 

REFORMA: EL PRD EN EL DF PRESENTÓ UNA DENUNCIA ANTE LA PGR, EN CONTRA DE 

MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO, COORDINADORA DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN EN 

LA ALDF, Y LA DIRECTORA GENERAL DEL IMJUVE, ISABEL PRISCILA VERA, POR PRESUNTO 

TRÁFICO DE INFLUENCIAS, DELITOS ELECTORALES Y EJERCICIO ABUSIVO DE FUNCIONES, AL 

CONSIDERAR QUE ESTA DEPENDENCIA FAVORECIÓ A FAMILIARES DE LA EX PRESIDENTA DEL 

PAN-DF CON ADJUDICACIONES DIRECTAS. 

A SU VEZ, ALEJANDRO SÁNCHEZ CAMACHO, VOCERO DE LA BANCADA DEL PRD EN LA 

ALDF, INFORMÓ QUE HOY PRESENTARÁ UN PUNTO DE ACUERDO PARA EXHORTAR A GÓMEZ 

DEL CAMPO PARA QUE PIDA UNA LICENCIA A SU CARGO Y ASÍ PUEDA ENFRENTAR ESTE 

PROCESO LEGAL. (REFORMA 3-CIUDAD, EL UNIVERSAL 10-A, LA JORNADA 35, EL SOL DE 

MÉXICO 5-CIUDAD, IMPACTO 12) 

* ANUNCIAN PLAN DE TRABAJO 2010 PARA LA DIRECCIÓN DE BIBLIOTECAS DEL 

CONACULTA 

MILENIO: FERNANDO ÁLVAREZ DEL CASTILLO, TITULAR DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE 

BIBLIOTECAS DEL CONACULTA ANUNCIÓ SU PLAN DE TRABAJO PARA 2010, DEL QUE 

DESTACÓ QUE SE CREARÁN BIBLIOTECAS MODELO, EL DESARROLLO DE UNA ENCICLOPEDIA 

PÚBLICA DIGITAL EN LÍNEA CON RECURSOS MULTIMEDIA Y LA DISTRIBUCIÓN DE LA 

COLECCIÓN BICENTENARIO.  

EXCÉLSIOR: ASIMISMO, SUBRAYÓ QUE LA POSIBILIDAD DE ABRIR AL CIEN POR CIENTO LA 

BIBLIOTECA VASCONCELOS ES UNA CUESTIÓN QUE ―REBASA‖ A LA DIRECCIÓN GENERAL 

DE BIBLIOTECAS DEL CONACULTA. MANTENERLA COSTARÁ DIEZ MILLONES DE PESOS 

ANUALES, PERO AÚN NO SE TIENE FECHA PRECISA PARA PONER EN SERVICIO SU 

ESTACIONAMIENTO, INVERNADERO Y CAFETERÍA. 
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LA JORNADA: POR OTRA PARTE, ASEVERÓ QUE LAS MIL 44 PLAZAS LABORALES DE LA 

DIRECCIÓN QUE ENCABEZA, SE MANTIENEN INTACTAS, NO OBSTANTE EL PROCESO DE 

COMPACTACIÓN EN EL QUE SE ENCUENTRA EL CONACULTA DESDE PRINCIPIOS DE ENERO; 
AUNQUE RECONOCIÓ QUE ESTOS REACOMODOS HAN DEJADO A 61 PERSONAS 

DESPLAZADAS A OTROS CENTROS DE TRABAJO. (MILENIO 45-CULTURA, EXCÉLSIOR 7-
COMUNIDAD, EL UNIVERSAL 13-KIOSKO, EL FINANCIERO 28, LA JORNADA 4-CULTURA) 

* CONJURAN LA HUELGA DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA 

REFORMA: LA HUELGA ANUNCIADA POR EL SINDICATO DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA 

SE CONJURÓ ESTE MARTES TRAS ALCANZAR UN ACUERDO PARA UN INCREMENTO DEL 4.78 

POR CIENTO DIRECTO AL SALARIO Y 7.11 POR CIENTO EN PRESTACIONES DIVERSAS. LOS 

EMPLEADOS OBTUVIERON, ADEMÁS, EL PAGO ANUAL DE UN BONO DE 2 MIL 700 PESOS. 

LA RAZÓN: EN TANTO, EL GOBERNADOR FIDEL HERRERA BELTRÁN CELEBRÓ LA FIRMA DEL 

CONVENIO ENTRE LA UNIVERSIDAD Y EL SINDICATO, PUES SE RESOLVIERON DOS 

EMPLAZAMIENTOS A HUELGA Y SE CONFIRMÓ EL PACTO PARA LA PROMOCIÓN DEL EMPLEO, 

LAS INVERSIONES Y LA PRODUCTIVIDAD. (REFORMA 13-A, LA JORNADA 31, OVACIONES 

4, IMPACTO 16, LA RAZÓN 12) 

* CONTINÚA LA HUELGA EN LA UABJO 

EXCÉLSIOR: EL SINDICATO DE TRABAJADORES Y EMPLEADOS DE LA UNIVERSIDAD 

AUTÓNOMA BENITO JUÁREZ DE OAXACA CUMPLIÓ EL SEGUNDO DÍA DE HUELGA EN ESA 

CASA DE ESTUDIOS, AL CONSIDERAR INSUFICIENTE LA RESPUESTA DE LAS AUTORIDADES 

UNIVERSITARIAS A SU PLIEGO PETITORIO. (EXCÉLSIOR 8-A, IMPACTO 16) 

* PROGRAMA DE ACERCAMIENTO A LA COMUNIDAD 

EL UNIVERSAL: DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE ESTE AÑO, EL INSTITUTO DE 

EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR DEL DF PONDRÁ EN MARCHA UN PROGRAMA PARA QUE SUS 

ESTUDIANTES APLIQUEN ENCUESTAS EN LAS COLONIAS VECINAS A SUS PLANTELES E 

INSTRUYAN A SUS HABITANTES EN CUESTIONES BÁSICAS, COMO LA LECTO-ESCRITURA. 
JOSÉ DE JESÚS BAZÁN LEVY, DIRECTOR DEL ORGANISMO, EXPLICÓ QUE EL PLAN ES 

ACERCAR CON ESTE TIPO DE ACCIONES A LA COMUNIDAD EDUCATIVA CON SU ENTORNO 

PARA QUE LAS PREPARATORIAS DEL GDF Y EL IEMS NO SEAN VISTOS COMO ISLAS, SINO 

COMO ESPACIOS DE LOS CUALES SALEN APOYOS PARA LA GENTE QUE VIVE A SU 

ALREDEDOR. (PÁG. 12-A) 
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* COOPERATIVAS FIRMAN ACUERDOS CON WAL MART 

EL UNIVERSAL: DOS COOPERATIVAS DEDICADAS A ELABORAR LOS UNIFORMES ESCOLARES 

GRATUITOS DE EDUCACIÓN BÁSICA EN EL DF, CONCRETARON UN ACUERDO CON WAL 

MART DE MÉXICO PARA LA CONFECCIÓN DE UNIFORMES DE ESTA MULTINACIONAL. CON 

ESTA ALIANZA, QUEDÓ ABIERTA LA POSIBILIDAD DE QUE OTRAS COOPERATIVAS QUE HAN 

SURGIDO CON APOYO DEL GDF EXTIENDAN SU MERCADO Y NO SÓLO TRABAJEN COMO 

PROVEEDORAS DEL SECTOR PÚBLICO. 

EL CONTRATO ENTRE LAS COOPERATIVAS COSTURERA QUETZAL Y OLITZIN GENTE EN 

MOVIMIENTO, CON WAL MART, ASCIENDE A UN MILLÓN 278 MIL PESOS. TAMBIÉN LAS 26 

COOPERATIVAS DEL PROGRAMA QUÉ BUENA PUNTADA, HAN GANADO CONTRATOS PARA 

ABASTECER DE 40 MIL CUBREBOCAS A LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN Y A LA DELEGACIÓN 

COYOACÁN. (PÁG. 12-A) 

* PRESUNTO SUICIDIO DE DIRECTOR DE SECUNDARIA PARTICULAR 

LA JORNADA: PEDRO FRANCISCO ESCAMILLA SÁNCHEZ, DIRECTOR DEL INSTITUTO 

MÉXICO SECUNDARIA AC, PRESUNTAMENTE SE SUICIDÓ ESTE MARTES DENTRO DE LAS 

INSTALACIONES DE LA ESCUELA. EN EL LUGAR DE LOS HECHOS SE ENCONTRÓ UNA CARTA 

PÓSTUMA EN LA QUE PRESUNTAMENTE SE DA CUENTA DE LA COMISIÓN DE UN FRAUDE 

MILLONARIO COMETIDO POR EL PERSONAL ACADÉMICO DE LA INSTITUCIÓN. UNA DE LAS 

VERSIONES SOBRE LO SUCEDIDO APUNTA A QUE EL DOCUMENTO REVELABA NOMBRES Y 

APELLIDOS DE LOS INVOLUCRADOS Y QUE ESCAMILLA ERA OBJETO DE AMENAZAS DE 

MUERTE. (LA JORNADA CONTRAPORTADA Y 33, EL GRÁFICO PP Y 26) 

* PRESUNTO DESVÍO DE RECURSOS DE UN FONDO DE AHORRO DE MAESTROS 

LA JORNADA: ALREDEDOR DE 10 MIL MAESTROS INTEGRANTES DEL LLAMADO ―BLOQUE 

DEMOCRÁTICO‖ DE LA SECCIÓN 7 DEL SNTE MARCHARON EN TUXTLA GUTIÉRREZ, 

CHIAPAS, E INICIARON UN PARO DE 72 HORAS EN PROTESTA POR PRESUNTOS MALOS 

MANEJOS EN LA CAJA DE AHORROS QUE ADMINISTRA EL GREMIO, Y ASEGURARON QUE LA 

DIRIGENCIA SECCIONAL SE APODERÓ DE CASI MIL MILLONES DE PESOS. (PÁG. 32) 

* RECORDARÁN LA HUELGA DE LA UNAM DE 1999 

LA JORNADA: ESTUDIANTES Y ACTIVISTAS DE LA UNAM ANUNCIARON LAS ACTIVIDADES 

QUE REALIZARÁN PARA RECORDAR EL FIN DEL PARO DE ACTIVIDADES DE 1999, CUANDO 

―VIOLANDO LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA‖, LA PFP TOMÓ LAS INSTALACIONES DE LA 

CASA DE ESTUDIOS. (PÁG. 42) 
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* REFORMA FISCAL: ¿PARA CUÁNDO?.- RENÉ ARCE ISLAS 

LA CRÓNICA: COMENTA QUE EN MÉXICO MUCHO SE HA HABLADO DE SACAR ADELANTE LAS 

GRANDES REFORMAS INDISPENSABLES, NECESARIAS, ESTRUCTURALES, INTEGRALES, 
ETCÉTERA, QUE PERMITAN AL PAÍS ―ENRULARSE HACIA LA VÍA DEL CRECIMIENTO 

SOSTENIDO‖, PERO POCO O NADA SE HA LOGRADO. 

POR EJEMPLO, CITA QUE EN MATERIA FISCAL, LA FALTA DE UNA REFORMA EN LA MATERIA 

HA LOGRADO, ENTRE OTRAS COSAS, QUE LA DESIGUALDAD EN LA DISTRIBUCIÓN DEL 

INGRESO SIGA ―ENSANCHÁNDOSE Y GENERANDO VERGÜENZA, QUE MÉXICO SIGA 

INVIRTIENDO EN INFRAESTRUCTURA MÁS QUE EL UNO POR CIENTO DE SU PIB, Y EN CIENCIA 

Y TECNOLOGÍA MENOS DEL 0.4 POR CIENTO; QUE CADA AÑO MÁS DE 300 MIL MEXICANOS 

CRUCEN LA FRONTERA NORTE EN BUSCA DE EMPLEOS, QUE LA EDUCACIÓN BÁSICA NO 

MEJORE Y LA EDUCACIÓN SUPERIOR NO CREZCA AL RITMO QUE EL PAÍS REQUIERE PARA 

ABRIRLE OPORTUNIDADES A LOS JÓVENES, QUE NO SE INCENTIVE LA PRODUCCIÓN, EL 

AHORRO Y LA GENERACIÓN DE EMPLEOS, EN FIN, LA FALTA DE UNA REFORMA FISCAL 

INTEGRAL HA PROPICIADO EL ESTANCAMIENTO DE MÉXICO‖. (PÁG. CUATRO-OPINIÓN) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* TRASNACIONALES TEMEN INCOMPATIBILIDAD DE ACREDITACIÓN DE IMPUESTOS 
 
REFORMA: DIRECTIVOS DE EMPRESAS ESTADOUNIDENSES CON OPERACIONES EN MÉXICO 

TEMEN QUE LOS PAGOS DEL IETU QUE HAGAN ESTE AÑO NO PUEDAN SER ACREDITADOS 

ANTE SU GOBIERNO, PUES LA DIFERENTE BASE DE CÁLCULO DEL IMPUESTO, QUE GRAVA EL 

INGRESO BRUTO CON MUY POCAS DEDUCCIONES EN LUGAR DEL INGRESO NETO DE LAS 

EMPRESAS, COMO SE HACE EN EU, ES LA CAUSA DEL POSIBLE RECHAZO A LA 

ACREDITACIÓN. VOCEROS DEL INTERNAL REVENUE SERVICE EN EU REMITIERON A LA 

OPINIÓN OFICIAL MÁS RECIENTE EN TORNO AL TEMA, QUE DATA DEL 14 DE ENERO DE 2008. 
EN ESE TEXTO, EL ORGANISMO NO DA POR ACEPTADO DE MANERA FORMAL NI DEFINITIVA EL 

IETU COMO UN IMPUESTO ACREDITABLE CONFORME A LAS LEYES ESTADOUNIDENSES. 

"LAS PROVISIONES, EL DISEÑO Y LA COMPLETA OPERACIÓN DEL IETU, INCLUYENDO SU 

INTERACCIÓN CON LOS IMPUESTOS REGULARES AL INGRESO EN MÉXICO, REQUIEREN 

ESTUDIOS PARA DETERMINAR SI EL IETU ES UN IMPUESTO AL INGRESO ACREDITABLE", 
AFIRMA. 
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EL IRS ANOTA, ADEMÁS, QUE MIENTRAS LA INVESTIGACIÓN ESTÉ EN CURSO, LAS 

EMPRESAS Y LOS INDIVIDUOS ESTADOUNIDENSES PUEDEN ACREDITAR EL GRAVAMEN 

MEXICANO. LAS VERSIONES ACERCA DE UN INMINENTE RECHAZO DEFINITIVO PROVOCARON 

QUE SOCIOS DE LA AMERICAN CHAMBER RECURRIESEN A PRICEWATERHOUSECOOPERS Y 

DELOITTE, ENTRE OTRAS CONSULTORAS, PARA RECIBIR ASESORÍA. (OCHO COLUMNAS) 
  
* ADVIERTE BANCO DE MÉXICO DIFICULTADES ECONÓMICAS 
 
EL FINANCIERO: DURANTE UNA CONFERENCIA OFRECIDA EN MADRID, ESPAÑA, EL 

GOBERNADOR DEL BANCO DE MÉXICO, AGUSTÍN CARSTENS, ALERTÓ QUE, SI BIEN EL 

MOMENTO MÁS CRÍTICO DE LA CRISIS YA PASÓ, AÚN "VAMOS A ENFRENTAR PERIODOS MÁS O 

MENOS DRÁSTICOS, QUE DEPENDERÁN DE LA INTENSIDAD DEL CHOQUE DE LA DEMANDA Y 

DE LOS PROBLEMAS QUE HAN SURGIDO EN LOS PAÍSES INDUSTRIALIZADOS", POR TANTO, LA 

REACTIVACIÓN DE LA ECONOMÍA MEXICANA "DEPENDERÁ CADA VEZ MÁS DEL CRECIMIENTO 

INTERNO". 
 
EN TANTO, LA ELEVADA TASA DE DESEMPLEO, EL AUMENTO EN LOS IMPUESTOS, LA 

DISMINUCIÓN DE LOS SALARIOS REALES Y LAS DIFICULTADES PARA ADQUIRIR CRÉDITO, 
FRENARÁN LA DEMANDA INTERNA, QUE SE MANTENDRÁ DÉBIL, PREVÉ INVEX GRUPO 

FINANCIERO. ANALISTAS ENCUESTADOS POR EL BANXICO A FINALES DE ENERO NO SÓLO 

ELEVARON DE 3.12 A 3.28 POR CIENTO SU ESTIMACIÓN DE CRECIMIENTO DEL PIB EN 

2010, SINO QUE DISMINUYERON DE 5.04 A 4.93 POR CIENTO SU EXPECTATIVA DE 

INFLACIÓN GENERAL. 
 
CARSTENS SUBRAYÓ QUE ESTE AÑO HABRÁ RECUPERACIÓN DE MUCHOS SECTORES —
SOBRE TODO DEL MANUFACTURERO— Y UN BUEN COMPORTAMIENTO DE LAS 

EXPORTACIONES; TAMBIÉN AFIRMÓ QUE POR AHORA NO HAY PROBLEMAS INFLACIONARIOS. 
(EL FINANCIERO OCHO COLUMNAS) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/10 POLÍTICA 7 

Exigen al gobierno federal modificar la estrategia antinarco 

LA VIOLENCIA QUE SE VIVE EN JUÁREZ, PRUEBA 
DEL ESTADO FALLIDO: EXPERTOS 

 
GUSTAVO CASTILLO, VÍCTOR BALLINAS, LAURA POY, GEORGINA SALDIERNA Y ALMA 

MUÑOZ 

La violencia que se vive en Ciudad Juárez, Chihuahua –como el ataque 
armado contra varios jóvenes que se encontraban en una fiesta, que causó la 
muerte de 16–, es el más claro ejemplo de un Estado fallido y de la impunidad 
que tienen los delincuentes en esa urbe fronteriza para someter a la 
población, señalaron los especialistas en seguridad nacional y crimen 
organizado José Luis Piñeiro (de la Universidad Autónoma Metropolitana), 
Martín Barrón (del Instituto Nacional de Ciencias Penales) y Alejandro 
Martínez Serrano, egresado del Colegio de la Defensa Nacional y catedrático 
en la Universidad Nacional Autónoma de México. 

José Luis Piñeiro hizo un llamado para que ―el gobierno federal realmente 
transforme su estrategia e incluya verdaderos programas de desarrollo 
social, educativo y de empleo en Ciudad Juárez, dado que el envío de miles 
de militares y policías ha sido ineficiente‖. 

Ante esos hechos, Barrón y Martínez Serrano coincidieron en señalar la 
necesidad de realizar investigaciones victimológicas y determinar 
verdaderamente las causas de la ejecución. 

Los tres investigadores sostuvieron que existe la posibilidad de que los 
sicarios realizaran la masacre ―como una manera de amedrentar a la 
sociedad y a las autoridades, así como para señalar que quien manda en esa 
ciudad son los criminales‖. 

Por separado, la Academia Mexicana de Derechos Humanos aseveró que 
Juárez se ha convertido en la ciudad más peligrosa del mundo y de México 
por la violencia, los crímenes de mujeres y el narcotráfico‖. A casi una 
década de que se han instrumentado planes y programas del gobierno 
federal, no hay resultados, ―lo cual es muy lamentable‖. 
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Lamentos tardíos 

Más de 48 horas después de ocurrida la masacre, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) emitió un breve comunicado en el que lamentó el ―trágico 
fallecimiento‖ de estudiantes del Colegio de Bachilleres (Colbach) y del 
Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial de esa urbe. 

La dependencia expresó sus condolencias a los deudos e informó que 
mantendrá ―estrecho contacto‖ con la Secretaría de Educación y Cultura de 
la entidad para, conforme a sus atribuciones, colaborar en lo que sea 
pertinente. 

Ante la ―intolerable‖ ola de violencia en la región, Gonzalo Aguilera Gutiérrez, 
director general del Colbach en Chihuahua, recomendó a los estudiantes 
―fortalecer las acciones de autoprotección, como juntarse sólo con chicos 
sanos, que sepan quiénes son y no ponerse en riesgo‖, y los conminó a estar 
más cerca de sus padres. 

La directora general del Instituto Mexicano de la Juventud, Priscila Vera, 
exigió el esclarecimiento de los hechos y que ―no queden en la impunidad 
como tantos otros casos‖. Sostuvo que ante la creciente presencia de 
jóvenes como ―víctimas y victimarios‖ del crimen organizado, debe 
impulsarse una educación de mayor calidad e incrementar las fuentes de 
empleo. 

Al condenar la ola de crímenes ocurridos en Ciudad Juárez, el presidente del 
PRD, Jesús Ortega, pidió al gobierno federal modificar su estrategia de 
combate al crimen organizado, ―porque la actual no ha funcionado‖. 

Manifestó su pesar porque la sociedad asuma sucesos de este tipo como 
normales: es ―terrible que la sociedad ya no tenga capacidad de indignación 
frente a estos hechos. Cuando digo la sociedad me refiero a todos: medios de 
comunicación, partidos políticos y ciudadanía que ya vemos como ordinario 
que se asesine un día a 15 personas o 25 jóvenes. Es verdaderamente 
terrible que la sociedad mexicana no reaccione en su conjunto‖. 

El dirigente nacional del PAN, César Nava, lamentó estos hechos violentos y 
manifestó su solidaridad con los familiares de las víctimas. 
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Consideró que el ataque demuestra una escalada de odio por parte del 
crimen organizado contra la población y un desprecio por la vida humana. 

Lo que procede ahora, sostuvo, es redoblar esfuerzos para sancionar a los 
responsables y prevenir hechos similares. Contra la demanda de otros 
panistas que piden la renuncia del gobernador de Chihuahua, José Reyes 
Baeza, Nava expuso que este es momento de buscar la colaboración. 
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Los trabajadores cerraron la JFCA y temen ser despedidos por defender 
sus conquistas 

SUSPENDEN LABORES EN LA STPS; DENUNCIAN 
QUE AUTORIDADES RECORTAN SUS 

PRESTACIONES 

Es el colmo que ni en la Secretaría del Trabajo se respeten nuestros 
derechos, sostienen 

 
TRABAJADORES DE LA SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL REALIZARON UNA PROTESTA 

PARA ACUSAR AL TITULAR DE ESA DEPENDENCIA DE VIOLAR SUS DERECHOS Y CONQUISTAS LABORALES

FOTO FRANCISCO OLVERA  

 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Empleados de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) cerraron la 
Junta Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCA), suspendieron labores y se 
mantuvieron en plantón a las afueras de esta instancia, en protesta porque, 
según señalaron, autoridades de la dependencia les anunciaron que sus 
prestaciones serán recortadas. 
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Personal adscrito a la propia Junta y a otras instancias de la STPS tomó la 
decisión de parar labores y mantenerse en protesta, ya que, además de que 
se le quitó el servicio de guardería, se informó que se recortarán diversas 
prestaciones, como pagos por puntualidad y el pago de viáticos para los 
actuarios, quienes tienen que realizar diversos traslados diarios para hacer 
notificaciones y diligencias, incluso en el estado de México, y según se les 
anunció ahora tendrán que costear de su propio sueldo esos gastos, ya que 
les dejaron de depositar las compensaciones económicas por los traslados. 

Suspenden servicio de guardería 

Según informaron trabajadores que pidieron el anonimato, la suspensión del 
servicio de guardería que tenían desde hace más de 40 años fue ―la gota que 
derramó el vaso‖, ya que antes les habían retirado a los hijos de los 
trabajadores el servicio de una primaria con horario ampliado, y ahora 
desaparecieron de manera unilateral prestaciones de tipo económico. 

Entrevistados en el plantón de ayer sostuvieron que ―es increíble que en la 
instancia encargada de procurar la justicia laboral se estén cometiendo 
violaciones a los derechos de los trabajadores‖. 

Informaron que por esta razón determinaron paralizar las labores de la Junta 
el viernes pasado, el día de ayer, e incluso hoy mismo lo podrían volver a 
hacer. 

El presidente de la Junta, Eduardo Andrade, los ―llamó a negociar y sostuvo 
una reunión con algunos de los trabajadores, pero no dio ninguna solución. A 
quienes tenían hijos en la guardería les dijo que les iba a entregar los 
expedientes para que pudieran inscribirlos en otro Centros de Desarrollo 
Infantil, porque el que tenían no se iba a volver a abrir por falta de 
presupuesto‖, comentaron. 

Al respecto, la secretaría puntualizó que el inmueble se cerró por presentar 
daños estructurales que significaban riesgo para los menores; que el 
Politécnico Nacional fue el encargado de realizar el dictamen de seguridad 
estructural y el titular de la dependencia, Javier Lozano, resolvió la 
suspensión total de actividades en el inmueble para salvaguardar la 
seguridad de los niños. 
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La dependencia sostuvo que incluso a partir del 29 de enero se otorgarían 
permisos hasta por 10 días a los trabajadores y trabajadoras que tenían 
niños en el Centro de Desarrollo Infantil, para que pudieran atenderlos en 
tanto se proporcionaba el servicio en otras estancias del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado.  

No obstante, los trabajadores indicaron que sólo les están quitando 
prestaciones. En su protesta cerraron parcialmente algunas vialidades 
próximas a la JFCA, ubicada cerca de la estación Ferrería del Metro, y 
aseguraron que los han querido atemorizar con que pueden perder su 
trabajo si continúan en esta movilización. Les dijeron que ―estuvieran 
tranquilos, porque habrá recorte. 

―Estamos aquí porque nos están quitando todo tipo de prestaciones, además 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado; tenemos tres años sin aumento salarial. Las instalaciones de la JFCA 
tienen carencias, como es un edificio abierto; el personal constantemente se 
enferma‖, dijo una de las trabajadoras. 

Al preguntarle si hay sindicato, comentó que no existe como tal, que es 
fantasma, pues aun cuando en este tribunal laboran unos 2 mil 600 
trabajadores, el sindicato sólo representa al personal de base, que son unos 
200, por lo que no hay realmente una representación laboral. 
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No afectará plazas de la dirección de Bibliotecas, dice su titular 

CONFIRMA FUNCIONARIO ―EL PROCESO DE 
COMPACTACIÓN ‖EN EL CNCA 

 
ÁNGEL VARGAS 

Las mil 44 plazas laborales de la Dirección General de Bibliotecas (DGB) se 
mantienen intactas, no obstante ―el proceso de compactación‖ en el que se 
encuentra el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA) desde 
principios de enero. 

Así lo aseguró ayer el titular de esa dirección, Fernando Álvarez del Castillo, 
quien, a pregunta expresa, informó sobre algunas medidas para enfrentar 
dicho proceso, con el que se busca ahorrar recursos y evitar duplicidad de 
funciones. 

―Hemos hecho una convocatoria a todo el personal (de) base y de confianza, 
para darles un nuevo destino a las personas que quieran irse a las bibliotecas 
que están en la red, para apoyar los servicios bibliotecarios‖, explicó. 

―Hay bibliotecas públicas en el interior de la República a las que les hace 
falta gente, que tienen personal sin la capacitación que nosotros requerimos 
para ofrecer mejores servicios.‖ 

De igual manera, agregó, ―hemos hecho un movimiento entre el personal de 
la DGB en el interior de la República y personal de la DGB con experiencia 
bibliotecaria –catalogación, clasificación, servicios al público, orientación– a 
la Biblioteca de México y a la Vasconcelos. Al momento hemos desplazado 61 
personas. 

―No sólo ninguna de ellas ha perdido su trabajo, sino con ello hemos 
fortalecido los servicios bibliotecarios, enviando gente con mayor 
experiencia; hemos equilibrado las cargas de trabajo, apoyado a los que, con 
el mismo salario, viven ahora más cerca de su lugar de trabajo y les cuesta 
menos desplazarse.‖ 
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Álvarez del Castillo encabezó la conferencia de prensa en la que presentó el 
programa de trabajo de la dirección a su cargo, así como el de las bibliotecas 
de México José Vasconcelos y la Vasconcelos (la megabiblioteca). En el acto 
estuvo acompañado por los directores de ambos recintos, el poeta Eduardo 
Lizalde y Fernando Álvarez Pacheco, respectivamente. 

Tres son los objetivos de la DGB para este año: establecer 20 bibliotecas 
modelo en el país; generar una biblioteca virtual y una enciclopedia pública 
digital en línea, y conformar la Colección Bicentenario, la cual constará de 
entre 200 y 210 títulos referentes o relacionados con los temas de la 
Independencia y la Revolución. 

La selección del material está a cargo de un equipo de especialistas, entre 
ellos Enrique Florescano, Juan Domingo Argüelles y Laura Emilia Pacheco, y 
el fin es distribuir 880 de esas colecciones en igual número de bibliotecas 
públicas del país. 
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El artista no ha sido resarcido por la alteración de su obra que aparece en 
libro de primaria 

 

LA ACTUACIÓN DE LA SEP EN PERJUICIO DE IKER 
LARRAURI ―ES ILEGAL‖, ACUSA SU ABOGADO 

LAURA POY SOLANO 

El Instituto Nacional del Derecho de Autor (Indautor), dependiente de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), ha actuado de forma ―arbitraria, 
ilegal y unilateral‖ en el caso de la alteración y mutilación de la obra El paso 
de Bering, del museógrafo y artista plástico Iker Larrauri, reproducida en el 
libro de historia de sexto de primaria distribuido en todo el país, al negarse a 
citar al titular de la dependencia, Alonso Lujambio Irazábal, y pretender 
responsabilizar de la violación de los derechos de autor a la Comisión 
Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg). 

Guillermo Pous Fernández, abogado del creador, destacó que fue la misma 
SEP la que reconoció en una carta fechada el 27 de agosto de 2009, suscrita 
por María Edith Bernáldez Reyes, titular de la Dirección General de 
Materiales Educativos (DGME), que hubo un ―uso erróneo‖ de la obra, misma 
que fue ―fusionada‖ con otra ilustración, creando una ―composición poco 
afortunada‖. 

Luego de que La Jornada dio a conocer en agosto pasado que la obra de 
Larrauri fue reproducida con graves alteraciones, pues se invirtió la imagen, 
se modificó el paisaje y se sobrepuso la obra de otro pintor, además de que 
se omitió el crédito del autor, ―nos encontramos con la sorpresa de que el 
Indautor, responsable de la defensa de los derechos de autor en el país, se 
negó a citar a Lujambio, así como a Bernáldez Reyes, titular de Materiales 
Educativos, pues consideró que al ser la Conaliteg responsable de la edición, 
impresión y distribución de libros, tenía la facultad para responder‖. 
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Destacó que en la primera junta de avenencia entre las partes, realizada el 
pasado 26 de enero, se estableció claramente que la Conaliteg ―no tiene 
facultad alguna sobre el contenido, pues sólo se limita a imprimir y distribuir 
el material que le envía la SEP‖, y será hasta el próximo 16 de febrero, en una 
segunda junta, cuando se cite a la unidad de asuntos jurídicos de la 
dependencia y a María Edith Bernáldez Reyes. 

Negativa del Indautor 

Cabe destacar que en el oficio 0830/09, emitido por la DGME en marzo de 
2009, dirigido al titular de la comisión, Miguel Agustín Limón y suscrito por 
Bernáldez Reyes, cuya copia tiene este diario, se envían las especificaciones 
del título, formato, interiores, forros y acabados, así como del archivo en 
formato pdf del contenido del libro con la instrucción para su impresión. 

Pous Fernández enfatizó que es inaceptable que el Indautor ―se niegue a 
citar a cualquiera de las partes, se tenga o no razón, para esclarecer un 
caso, pero que además lo haga erróneamente, sin conocimiento de causa, 
pues pareciera que hay un interés en no querer hacer ruido en el asunto, 
cuando es la propia SEP la que está incurriendo en violación a los derechos 
de autor‖. 

Aseguró que de no responder conforme marca la ley y no resarcir el daño 
sentaría un ―grave precedente, pues quienes violen los derechos de autor 
podrán decir, si lo hace la Secretaría de Educación Pública y no pasa nada, 
puedo hacerlo yo. Eso le podría quitar el sueño a cualquier autor titular de 
derechos‖. 

Corrección, el año próximo 

Por lo que respecta a la corrección de los errores en el libro de historia de 
sexto de primaria, Bernáldez Reyes destaca en su misiva dirigida al autor –
cuya copia tiene La Jornada– que la DGME ―solicita y gestiona‖ la 
autorización correspondiente de las imágenes que incluirá en los libros de 
texto, ―como es el caso del Instituto Nacional de Antropología e Historia, que 
tiene los derechos de la obra artística en cuestión‖. 
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Sin embargo, aclara que como parte del proceso de ―mejora continua‖ de los 
materiales educativos, la ―corrección pertinente a Historia: sexto grado, 
Primaria, se realizará y quedará plasmada en los libros que se distribuirán 
para el ciclo escolar 2010-211‖. 
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CAMPAÑA PARA OMITIR MASTURBACIÓN EN 
LIBROS 

 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 

Querétaro, Qro. La Coalición para la Participación Social en la Educación 
(Copase), organización que opera en Baja California, Sonora, Jalisco, 
Sinaloa, Chihuahua y Querétaro, anunció ayer que buscará que la Secretaría 
de Educación Pública federal elimine o modifique el tema de la masturbación 
en el libro de Ciencia para primero de secundaria, por considerar que 
―fomenta el autoerotismo‖, el cual considera ―dañino para los adolescentes‖. 
El consejero nacional de la Copase y director del Centro de Investigación 
Social Avanzada, Rodrigo Guerra, indicó que la propuesta ya está en estudio 
y espera que una nueva edición de ese libro se distribuya en el próximo ciclo 
escolar 
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EDOMEX: CAE SISTEMA DE PREINSCRIPCIONES 
 
JAVIER SALINAS, CORRESPONSAL 

Ecatepec, Méx. Ante la gran demanda de padres de familia que intentaron 
preinscribir a sus hijos en educación básica para el ciclo escolar 2010-2011, 
trámite que a partir de este año se realizará vía Internet en 30 municipios del 
estado de México, la página del gobierno local (www.edomex.gob.mx) 
colapsó, informó la administración estatal por medio de la red social Twitter. 
―La aplicación sigue fallando. Estamos asignando más ancho de banda y 
corrigiendo errores. Les pedimos intentar en un par de horas más. 
Desafortunadamente hay personas que ingresan aunque no sea el día que 
tienen asignado, lo que ocasiona la sobrecarga; es el primer día y hay 
muchas personas, pero con los días mejorará el servicio‖, sostuvo la 
administración estatal. 
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EVITAN HUELGA EN LA UV 
 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 

Jalapa, Ver. La huelga programada para este martes en la Universidad 
Veracruzana se suspendió, luego que el Comité General de Huelga del 
Sindicato Estatal de Trabajadores al servicio de esa casa de estudios aceptó 
un incremento directo al salario de 4.78 por ciento, 7.11 por ciento en 
prestaciones, además de un bono anual de 2 mil 700 pesos ofrecido por la 
rectoría. 
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MAESTROS DENUNCIAN DESVÍO DE SUS AHORROS 
 
ÁNGELES MARISCAL, CORRESPONSAL 

Tuxtla Gutiérrez, Chis. Unos 10 mil maestros integrantes del llamado ―bloque 
democrático‖ de la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) marcharon ayer por esta capital e iniciaron un paro de 72 
horas en protesta por presuntos malos manejos en la caja de ahorro que 
administra el gremio. Los maestros se manifestaron ante las oficinas del 
SNTE y en la plaza central de Tuxtla; posteriormente instalaron un consejo 
general, en el cual sostuvieron que la dirigencia de la sección 7 se apoderó 
de casi mil millones de pesos. 
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Suicidio, principal línea de investigación, señala la PGJDF 

MUERE DIRECTOR DEL INSTITUTO MÉXICO EN 
INSTALACIONES; DEJA CARTA PÓSTUMA 

 
MIRNA SERVÍN Y LAURA GÓMEZ 

Pedro Francisco Escamilla Sánchez, director del Instituto México Secundaria 
AC, presuntamente se suicidó la tarde de ayer dentro de las instalaciones de 
la escuela. 

De acuerdo con las primeras versiones, Escamilla se disparó en la sien con 
una pistola .38 especial, en un área de descanso de la escuela ubicada en 
avenida Popocatépetl 545, casi esquina con avenida Universidad, colonia 
Santa Cruz Atoyac. 

Los hechos ocurrieron alrededor de las 18:30 horas, cuando aún había 
alumnos en las canchas de futbol y parte del personal académico. 

Según informes policiacos, en el lugar también se encontró una carta 
póstuma, en la que presuntamente se daba cuenta de la comisión de un 
fraude millonario cometido por personal académico de la institución. 

Una de las versiones sobre lo sucedido apunta a que el documento revelaba 
nombres y apellidos de los involucrados y que Escamilla era objeto de 
amenazas de muerte. 

Cabe mencionar que la Procuraduría Fiscal del Distrito Federal embargó una 
cuenta bancaria al Instituto México Secundaria para garantizar el pago de 
una multa de 551 mil 228 pesos impuesta por la Secretaría de Medio 
Ambiente, por incumplir el Programa de Transporte Escolar (Prote), siendo la 
primera vez que se ejerce una acción de esta índole. 

Este colegio fue el único, de seis considerados en la primera etapa del Prote, 
que se negó a ponerlo en marcha, por lo que se aplicó el articulo 381 del 
Código Fiscal y se solicitó a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores la 
inmovilización de los depósitos que amparan dicha cantidad. Dicho proceso, 
que se dio a conocer el 17 de enero pasado, continúa su curso. 
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Por su parte, autoridades de la procuraduría capitalina confirmaron que la 
línea principal de investigación, hasta el cierre de esta edición, era el 
suicidio, ya que el director fue encontrado con el arma en la mano, al lado de 
la carta póstuma. 

La página electrónica del Instituto México Secundaria define a la institución 
como ―una escuela marista mixta, que con hábitos y valores forma buenos 
cristianos y virtuosos ciudadanos‖. 
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Se realizará del 9 al 14 en Reforma 

INTERACTUARÁN LIBROS Y DISEÑO EN EL FESTIVAL 
DE LA LECTURA 

 
LAURA GÓMEZ FLORES 

Las ferias, los descuentos y la Internet han permitido que las personas 
incrementen su nivel de lectura de medio a dos o tres libros al año, siendo en 
la mayoría de los casos por gusto y no por obligación, aunque ―la piratería 
continúa siendo un freno para la industria editorial‖, afirmó el director de la 
Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana, Carlos Espino. 

En conferencia de prensa, acompañado por el titular de la Secretaría de 
Turismo capitalina, Alejandro Rojas, anunció que del 9 al 14 de febrero se 
realizará el noveno Festival de la Lectura en Paseo de la Reforma, donde se 
instalarán 150 locales que expondrán más de 15 mil títulos diferentes, de los 
cuales más de la mitad contarán con ofertas atractivas para promover su 
compra. 

Además, por primera vez habrá una exposición ex profeso denominada Toma 
asiento y lee, resultado de la vinculación con diversas universidades públicas 
y privadas que imparten la carrera de diseño industrial, en la que a partir de 
una obra o personaje literario se llegó a la creación de un asiento, a fin de 
que la gente disfrute de manera lúdica este evento. 

Se espera la asistencia de 50 mil personas, señaló el titular de Turismo, al 
señalar que su realización se inscribe en el marco del nombramiento del 
Distrito Federal como capital iberoamericana de la cultura, pues ―hoy 25 por 
ciento de los 5 mil millones de dólares que se captan en el sector provienen 
del rubro cultural, lo que hace que la ciudad mantenga su ritmo de oferta 
cultural y esté a la vanguardia en la materia‖. 
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Un 80% de tiendas de abarrotes les venden cigarros sueltos, asegura una 
ONG 

LA EDAD EN QUE LOS MENORES EMPIEZAN A 
FUMAR EN EL DF PASÓ DE 17 A 12 AÑOS EN UNA 

DÉCADA 

80% de capitalinos creen que se cumple parcialmente la ley para no fumar 
en espacios públicos 

RAÚL LLANOS SAMANIEGO 

El 80 por ciento de las tiendas de abarrotes que existen en la ciudad de 
México venden cigarros sueltos a los menores de edad, lo que ha incidido 
para que la edad en que los niños empiezan a fumar, haya pasado de 17 a 12 
años en la última década, según un estudio elaborado por la Red Mexicana 
Contra el Tabaco. 

De acuerdo con Felipe González Roldán, dirigente de esa organización, 
debido a ese fácil acceso a los cigarros los adolescentes se inician con el 
tabaco y también se incrementa su adicción hacia drogas de otros tipos, por 
lo que pidió a los legisladores capitalinos intervenir para atender ese 
problema. 

González Roldán fue uno de los nueve integrantes de organizaciones sociales 
que ayer se reunieron con los legisladores que forman la Comisión de 
Gobierno de la Asamblea Legislativa, para darles a conocer sus propuestas 
respecto a próximas modificaciones a la Ley de Establecimientos Mercantiles 
del Distrito Federal, ―para meter en cintura‖ a los negocios conocidos como 
antros. 

―Negocios infractores siguen abiertos‖ 

Incluso, mencionó en entrevista que a pesar de que las tiendas venden sin 
ninguna limitación los cigarros sueltos, hasta ahora ni uno solo de esos 
negocios ha sido cerrado por incumplir la ley. 
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A su vez, los presidentes de la Unión y de la Asociación de Padres de Familia 
de esta capital, Ramón Villegas, y Luis Melgarejo, coincidieron, con sus 
matices, en que se debe hacer respetar la ley que prohíbe la venta de alcohol 
a menores de edad en los giros negros y que deben cerrar sus puertas antes 
de las tres de la madrugada. 

Por su parte, Mónica Casar, del Comité Mexicano de la Lucha contra el 
Tabaco, dijo que según encuestas realizadas conjuntamente con Parametría, 
se obtuvo que si bien más de 80 por ciento de los capitalinos apoyan la ley 
que restringe fumar en espacios cerrados, un porcentaje similar considera 
que esa ley no se aplica en todos los casos. 

Durante una reunión vespertina, los diputados se reunieron con 
organizaciones juveniles; ahí pidieron que haya reformas que garanticen que 
en los antros no habrá discriminación, alcohol adulterado u obligación de 
consumir más vino para tener una buena mesa. 

Por su parte, Victoria Vital, de Chilangos Priístas, lamentó que las jóvenes 
puedan decidir sobre su embarazo sólo antes de la duodécima semana, pero 
no divertirse después de 2 de la madrugada, siendo que las fiestas empiezan 
a las 12 de la noche. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/10 SOC Y JUS 40 

Campaña por la equidad de género 

MÁS DE LA MITAD DE LOS ALUMNOS EN LA UNAM 
SON MUJERES 

 

 
SE INICIÓ LA CAMPAÑA POR LA EQUIDAD DE GÉNERO EN LA UNAM FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ 

 

EMIR OLIVARES ALONSO 

La presencia general de la mujer en la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) se incrementó en casi dos puntos porcentuales, al pasar de 
40.7 en 2005 a 42.2 en 2009, reveló un estudio elaborado por el Programa 
Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la institución. 

Al arrancar la campaña por la equidad de género en la máxima casa de 
estudios, Ana Buquet, coordinadora del proyecto, indicó que de los casi 308 
mil estudiantes inscritos en 2009 en todos los niveles de la institución 51.5 
por ciento eran mujeres. Y por primera vez en la historia de la UNAM, ese 
sector alcanzó la mitad de la matrícula total del posgrado, con 50.2 por 
ciento. 
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Los resultados preliminares del segundo estudio denominado Presencia de 
hombres y mujeres en la UNAM: una radiografía, que forma parte del 
proyecto Institucionalización y transversalización de la perspectiva de 
género en la UNAM, muestran que de 2005 a septiembre de 2009 la presencia 
femenina en dependencias consideradas ―masculinas‖ se incrementó 
paulatinamente. 

En este periodo, en las facultades de Ingeniería y Arquitectura el porcentaje 
de mujeres pasó de 23.7 a 25 y de 26 a 26.7, respectivamente. En los 
institutos de Geofísica (de 21.1 por ciento a 27.5), Ingeniería (23.9 a 25), 
Astronomía (20.9 a 21.5), Ciencias Nucleares (14.1 a 16.9) e Investigaciones 
en Matemáticas Aplicadas a Sistemas (25.6 a 28.4). Mientras en los institutos 
de Matemáticas y de Investigaciones en Materiales la presencia femenina 
cayó de casi 20 por ciento a 18 en el primer caso y poco menos de 17 en el 
segundo. 

El estudio asienta que en las dependencias que por lo general se consideran 
―femeninas‖ disminuyó ligeramente la cifra de mujeres. En 2005, 74.7 por 
ciento de la matrícula de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia era 
femenino, pero para 2009 la cifra se ubicó en 74.1 por ciento. 

Asimismo, la Escuela Nacional de Trabajo Social pasó de 66.4 a 64 por ciento 
en el mismo periodo; en tanto que los institutos de investigaciones Estéticas, 
de 67.7 a 65.3, y Filológicas, de 63.2 a 60.6. 

Hasta el año pasado, por cada 100 hombres inscritos en la Escuela Nacional 
Preparatoria había el mismo número de mujeres, mientras en el Colegio de 
Ciencias y Humanidades por cada 100 varones fueron 107 alumnas. El 51 por 
ciento del total de los bachilleres universitarios son alumnas. 

Del total de inscritos el año pasado en licenciatura, 51.9 fueron mujeres. 
Mientras la matrícula total en posgrado el número de mujeres se dividió de la 
siguiente manera: 48.3 por ciento en el doctorado (44.4 por ciento, en 2005); 
en maestría, 49.5 por ciento (47.2), y en especialidad, 55.7 por ciento (en el 
anterior estudio era de 45.2). 
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De los más de 34 mil 512 académicos universitarios, 42.2 por ciento son 
mujeres, esto es que por cada 100 profesores varones existen 73 de sus 
pares femeninas. 

Buquet, también investigadora del PUEG, consideró que la UNAM está ―a la 
vanguardia‖ en el estudio, la aplicación y temas de la equidad de género 
tanto en México como en América Latina, aunque sostuvo que ―caminar hacia 
la equidad lleva su tiempo‖, pues si bien hay avances, aún existe desigualdad 
en la conciliación del espacio laboral y familiar, violencia de género en 
algunos espacios de la UNAM, lenguaje sexista y otros conflictos. 

La directora del PUEG, Marisa Balausteguigoitia, indicó que la campaña 
pretende ―impactar visualmente‖ con frases e imágenes a los universitarios 
sobre la falta de equidad entre los géneros. 

―Debemos darnos cuenta de que las mujeres viven con inequidad, no se trata 
de un conjunto de enloquecidas que gritan por justicia, sino de una realidad 
social porque es un mecanismo cultural que se ha ido reproduciendo 
inconscientemente por milenios‖, aseveró. 
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Se cumplirán 10 años del fin de la huelga de 1999 a 2000 

RECORDARÁN LA ENTRADA DE LA PFP A LA UNAM 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Es un hecho que las condiciones concretas que en su momento dieron origen 
a la huelga en la UNAM (1999-2000) han cambiado; sin embargo, las políticas 
neoliberales y el afán del gobierno federal por implementar una 
contrarreforma educativa que pretende eliminar la formación humanística y 
reducir cada vez más el presupuesto educativo atentan contra un ámbito 
estratégico para el país, señalaron estudiantes y activistas de la institución. 

En conferencia efectuada en el auditorio Che Guevara de la Facultad de 
Filosofía y Letras, anunciaron las actividades que realizarán para recordar el 
fin del paro de actividades más largo en la UNAM (abril de 1999 a febrero de 
2000) cuando, ―violando la autonomía universitaria‖, la Policía Federal 
Preventiva (PFP) tomó las instalaciones de la casa de estudios. 

Señalaron que la administración federal atenta contra la educación pública, 
contra las libertades críticas y de asociación y estigmatiza al estudiantado de 
escuelas públicas tachándolo de ―guerrilleros y narcotraficantes‖. 

―La política gubernamental de responder con violencia a las demandas 
populares ha continuado a lo largo de estos años, en los cuales no sólo se ha 
atacado al movimiento estudiantil, sino al movimiento social en su conjunto‖, 
señaló Jatziri González, estudiante de la Facultad de Derecho, en nombre de 
los universitarios. 

Anunciaron que para conmemorar el décimo aniversario de la entrada de la 
PFP a la UNAM este jueves se llevará acabo un foro con la participación de 
académicos como Carlos Fazio, en el que se hablará de los movimientos 
estudiantiles. En tanto que el viernes marcharán a las 16 horas de la zona 
conocida como La Bombilla a la torre de rectoría de la UNAM. 
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JAVIER LOZANO SE ―DESTAPA‖ PARA 2012 

CAMPECHE, Camp.— El secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier 
Lozano, se destapó como aspirante a la Presidencia de la República, en 
entrevista concedida al canal de televisión Telesur.  

Ahí, el funcionario fue interrogado sobre un escenario imaginario en el que 
habría un director (el Presidente) y la orquesta (el gabinete). ―¿Podría haber 
un virtuoso en la orquesta? ¿Alguien que hiciera un virtuoso del piano?, por 
ejemplo‖, respondiendo que sí.  

―Me gustaría ser un solista, me gustaría ver que en la cadenza del final del 
último movimiento se me dejara ese conjunto de compases ad limitum para 
que pudiese yo demostrar que dentro de ese marco el virtuosismo, la 
capacidad de improvisación, pero también de recreación y creación y 
finalmente de amalgamiento para llegar a redondear la obra.  

―La orquesta, tiene muchos atriles. Pero ahora el único director de orquesta 
que debe destacar es el Presidente‖, dijo. ―Pero cuando llegue el momento 
de levantar la mano para fungir como solista y destacar dentro de la orquesta 
—añadió—, por supuesto que voy a estar formado‖. (Colaboración especial 
de El Expreso de Campeche) 
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PADRES EN CONTRA DE AMPLIAR HORARIO DE CIERRE 
EN ANTROS 

 
Ella Grajeda 

Al reconocer que el consumo del tabaco y de drogas van en aumento entre 
los jóvenes en la ciudad de México, organizaciones de padres de familia 
pidieron a diputados de la Asamblea Legislativa evitar la ampliación del 
horario del cierre de antros, discotecas y bares, crear un observatorio 
ciudadano y reforzar la coordinación con la policía. Durante una reunión de 
trabajo para impulsar reformas a la Ley de Establecimientos Mercantiles del 
Distrito Federal, Jesús Felipe González Roldán, presidente de la Red 
Mexicana sin Tabaco, aseguró que 80% de las tienditas que están alrededor 
de las escuelas venden cigarros en forma clandestina a los jóvenes, lo que ha 
ocasionado el aumento del consumo a media cajetilla diaria entre los 
estudiantes.  

Lo peor de todo, agregó, es que uno de cada seis consumen mariguana, 
según un estudio elaborado por este organismo. Édgar Delgado Aguilar, 
presidente de Enlace Ciudadano, comentó que la Encuesta Nacional de 
Drogadicción de 2008, señala que 43% de los jóvenes, entre 12 y 25 años, 
está expuesto a alguna sustancia sicotrópica. De éstos, la mitad llega a 
consumir droga de manera experimental. Informó que la ciudad de México 
ocupa el quinto lugar a nivel nacional en el consumo de drogas, le sigue Baja 
California, Chihuahua, Durango e Hidalgo. Por ello, propuso crear un registro 
de establecimientos de alto impacto y un observatorio ciudadano que dé 
seguimiento y supervise el funcionamiento de los negocios.  

En esta reunión, estuvo presente Alejandra Barrales, presidenta de la 
Comisión de Gobierno de la ALDF, quien informó que analizan un periodo 
extraordinario de sesiones para aprobar el nuevo dictamen de la Ley de 
Establecimientos Mercantiles del DF y el tema de las tarifas del agua. Ramón 
Villegas, presidente de la Asociación de Padres de Familia del DF, dijo que no 
son necesarias nuevas leyes, sino que se respeten, pues hay jóvenes que 
presentan problemas de tabaquismo, alcoholismo, drogas y violencia afuera 
de las escuelas. 
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ALUMNOS VINCULARÁN A SUS ESCUELAS CON LA 
COMUNIDAD 

MÓNICA ARCHUNDIA 
 

Durante el primer semestre de este año el Instituto de Educación Media 
Superior (IEMS) del Distrito Federal pondrá en marcha un programa para que 
sus estudiantes apliquen encuestas en las colonias vecinas a sus planteles e 
instruyan a sus habitantes en cuestiones básicas, como la lecto-escritura.  

José de Jesús Bazán Levy, director del organismo, explicó que el plan es 
acercar con este tipo de acciones a la comunidad educativa con su entorno 
para que las preparatorias del gobierno capitalino y el IEMS no sean vistos 
como islas, sino como espacios de los cuales salen apoyos para la gente que 
vive a su alrededor.  

Esta es una forma de enraizar a los jóvenes con la comunidad en la que se 
mueven, dijo, sobre todo si se considera que los estudiantes de este tipo de 
escuelas viven en las colonias ubicadas a tres kilómetros a la redonda de sus 
planteles.  

―Estamos trabajando en el enraizamiento de su barrio para ver qué pueden 
hacer desde su educación para mejorarlo y esto tiende a crear una cohesión 
social mayor; esa actitud de hacerse cargo del barrio es algo que quiero 
impulsar‖.  

Explicó que los estudiantes recibirán un entrenamiento previo para aplicar 
entrevistas entre la población y establecer las necesidades educativas que 
tienen, es decir, cuántos saben leer y escribir y cuántos no.  

Una vez identificada la problemática que se enfrenta en las distintas zonas se 
usará a los jóvenes para que sean ellos quienes instruyan a los vecinos en 
cuestiones básicas: ―Eso los conecta con la gente, con los problemas 
reales‖.  
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Adicionalmente se promoverán actividades extraescolares para que los 
jóvenes accedan a otro tipo de ambientes, viajen por la ciudad y conozcan 
museos y monumentos históricos. ―Hay quien no ha entrado al Palacio de 
gobierno, a la Catedral Metropolitana y es un asunto de apropiación de la 
ciudad. Esta idea de la ciudad educadora es obtener de la ciudad todo lo que 
puede dar‖.  

Bazán Levy comentó que con ese propósito se aborda con la UNAM este 
tema, a fin de que los alumnos del IEMS sean tratados en sus instalaciones 
como cualquier otro estudiante de nivel bachillerato 
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ESCUELAS PRIVADAS, EN RIESGO DE QUIEBRA 
Las escuelas privadas de la zona metropolitana del valle de México y del valle 

de Toluca ya perdieron hasta el momento entre 15% y 20% de su matrícula 
 
MA. TERESA MONTAÑO 

TOLUCA, Méx.— Las escuelas privadas de la zona metropolitana del valle de 
México y del valle de Toluca ya perdieron hasta el momento entre 15% y 20% 
de su matrícula, como resultado de la crisis económica. De no recuperarse 
en este ciclo escolar, docenas de estos colegios podrían irse a la quiebra o al 
cierre definitivo.  

Mario Luis Pérez Méndez, delegado de la Cámara Nacional de la Educación 
de la República Mexicana (Canermex), dijo que este sector ha sido uno de los 
más golpeados debido al deterioro económico generalizado.  

Agregó que desde finales de 2008 a la fecha cientos de alumnos que estaban 
inscritos en escuelas privadas fueron dándose de baja conforme avanzó la 
crisis, como resultado de que el poder adquisitivo de las familias se ha visto 
muy golpeado por los despidos masivos y el desempleo.  

―Esto ha sido un aspecto muy crítico en el ámbito económico y 
desafortunadamente si vemos como un buen número de estudiantes han 
buscado continuar sus estudios en el ámbito de la educación pública‖, 
informó.  

El líder empresarial añadió que esta problemática se ha hecho generalizada 
en todos los niveles, por lo que desde kínderes y guarderías, hasta primarias, 
secundarias, preparatorias y escuelas de nivel superior particulares, entre 
las que se encuentran una gran gama de universidades, están resintiendo la 
crisis.  

Nuevo ciclo escolar  

Reconoció que muchas escuelas privadas estarían en riesgo de cerrar o 
quebrar, si en el ciclo escolar que está por iniciar no logran recuperar parte 
de la matricula que perdieron durante el 2009, cuando la crisis alcanzó su 
punto más crítico a nivel nacional.  
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―Corremos el riesgo de que algunas instituciones puedan cerrar sin que en 
este momento estén prácticamente en la quiebra, pero si esta situación se 
prolonga más allá de este ciclo escolar que está transcurriendo, 
seguramente que muchos se verán en dificultad para la continuidad‖, 
advirtió.  

También aclaró que esta problemática es sintomática para escuelas tanto del 
Valle de Toluca, como algunas de la zona metropolitana del Valle de México.  

Buscan alternativas  

El delegado en la entidad mexiquense de la Canermex, estimó que en la 
actualidad alrededor del 34% de la matricula educativa del estado de México 
es atendida por el sector privado, sobre todo en el nivel medio superior y 
superior, donde la capacidad instalada del sector oficial es insuficiente para 
cubrir la demanda de estudiantes.  

El delegado de la Canermex añadió que los socios de este organismo 
estudian alternativas que podrían ofrecer a las familias mexiquenses para 
que no den de baja a sus hijos y así poder mantener la matrícula que han 
logrado retener y conservar los empleos. 
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MAESTROS RECIBIRÁN VACUNA 
MAÑANA SE COMENZARÁ A APLICAR LA VACUNA CONTRA LA INFLUENZA 

A H1N1 A LOS PROFESORES 
 
TOLUCA. A partir de mañana se comenzará a aplicar la vacuna contra la 
influenza A H1N1 a los profesores, informó el subdelegado del ISSSTE, Luis 
Raúl Oropeza Urbán.  

El funcionario federal dijo que la aplicación del biológico a personal de Salud 
ya concluyó y se continúa aplicando a la población de alto riesgo. Agregó que 
tienen planeado vacunar a 100 maestros al día. El ISSSTE ha recibido 30 mil 
560 vacunas contra la influenza. (María Teresa Montaño 
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SATURAN RED PARA BAJAR FORMATOS DE 
INSCRIPCIÓN ESCOLAR 

El problema es que el portal del gobierno mexiquense www.edomex.gob.mx 
se encuentra bloqueado 
 
Padres de familia expresaron su temor de que sus hijos no sean inscritos ya 
sea en kínder, primaria o secundaria en planteles escolares del estado de 
México.  

Refieren que al acudir a alguna de las escuelas son canalizados hacia algún 
cibercafé para que obtengan su formato de inscripción vía internet. El 
problema es que el portal del gobierno mexiquense www.edomex.gob.mx se 
encuentra bloqueado.  

Algunos afectados se acercaron a EL UNIVERSAL para preguntar qué pasará 
con quienes no logren preinscribirse, ya que el proceso inicia hoy. 
(Redacción) 
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GENERACIÓN 1.5, CARNE DE CAÑÓN PARA LAS 
PANDILLAS 

Sus padres los llevaron de niños a residir ilegalmente en EU. Hoy ellos no 
tienen futuro en el país donde crecieron 
 
CINTHYA SÁNCHEZ 
 

En México se llamaba Juan, en California se llama John. Le cambiaron el 
nombre a los 9 años y no fue lo único nuevo en su vida: estrenó casa, 
escuela, vecinos, compañeros de juego, primos, idioma y una vida de 
indocumentado. El suyo fue un destierro obligatorio. Sus padres le dijeron 
que iban de vacaciones a Disneylandia, pero nunca mencionaron que no 
habría retorno. Entró a Estados Unidos con visa de turista, acompañado de 
sus papás y con tres maletas pequeñas como equipaje.  

En menos de un año John se convirtió en el traductor de la familia. Sus papás 
lo inscribieron en la escuela sin mostrar ningún documento que lo identificara 
como residente legal gracias a que el gobierno de Estados Unidos permite 
estudiar la primaria y la secundaria a todos los niños aunque sean 
indocumentados. Pasaron los años y entonces John se convirtió en parte de 
la llamada generación 1.5. Él es uno de los 65 mil jóvenes indocumentados 
que salen cada año de la escuela sin oportunidades para ingresar a una 
universidad.  

John habla un inglés perfecto. Fue un estudiante con excelentes 
calificaciones. No extraña casi nada de México porque ha creado su propio 
mundo adolescente en California; él quiere entrar a la universidad pero su 
realidad es triste porque sólo puede acceder a un empleo que podría 
conseguir un joven inmigrante ilegal recién llegado, apenas con la primaria 
terminada y sin el dominio del idioma.  

Los miembros de la generación 1.5 son los inmigrantes en Estados Unidos 
que nacieron en México y que llegaron a residir en ese país cuando apenas 
tenían 10 años o menos de edad. Su situación es producto de una decisión en 
la que ellos no participaron.  
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Casi siempre comparten la casa con sus padres, quienes son de la 
generación uno, porque migraron siendo mayores de 16 años, y con sus 
hermanos, ya nacidos en Estados Unidos, que pertenecen a la generación 
dos. Estos últimos sí poseen todos los derechos de un ciudadano 
estadunidense.  

John vive en un hogar formado por las tres generaciones. Él se reconoce 
como mexicano, puede desenvolverse perfectamente en la cultura 
estadounidense, pero su condición no le permite tener las mismas 
oportunidades que sus amigos; algunos de éstos son ciudadanos 
estadunidenses y otros son nacidos en el país pero de padres mexicanos.  

La escuela no es opción  

Juan Carlos Narváez, investigador de la Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales y experto en el tema de la migración juvenil, dice que la 
condición de los migrantes de generación 1.5 es frustrante. Aunque logren 
colarse a la universidad con papeles falsos no les servirá de nada porque 
titularse con una identidad apócrifa no les permitirá integrarse al mundo 
laboral.  

―Esta generación generalmente tiene dos destinos dentro del país: o acepta 
un trabajo que es de muy bajo nivel y sueldo a pesar de que tiene la 
preparación y de que domina el idioma, o termina siendo miembro de la 
pandilla del barrio‖, explica el investigador.  

Narváez asegura que los migrantes mexicanos de la primera generación y de 
la 1.5 casi siempre viven en barrios con presencia latina donde, al no gozar 
de una identidad legal, los jóvenes se crean una propia en del barrio.  

Para entrar a las pandillas no se necesitan credenciales. ―Los migrantes 
jóvenes se saben dotados de habilidades, pero al no haber una perspectiva 
de desarrollo de sus capacidades crean sus propios vínculos sociales. 
Terminan en pandillas porque el barrio representa el escenario donde 
encuentran una identidad de sangre, por eso defenderlo va más allá de la 
muerte, es su forma de salir de la exclusión, una manera de hacerse 
presentes en un país donde cuentan poco‖, afirma Juan Carlos Narváez.  
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El investigador explica que algunos estados, preocupados por la generación 
de pandillas, han hecho el esfuerzo por vincular los estudios de secundaria y 
de bachillerato con el arte.  

―Así un estudiante que sale del grado equivalente a la preparatoria con una 
habilidad en la pintura, la música o cualquier otra manifestación artística, 
tendrá más posibilidades al salir del colegio que sólo tomar una bicicleta y 
repartir comida en Nueva York, un trabajo que suele ser de los primeros que 
tienen los inmigrantes en la isla‖, dice Narváez  

La opción de entrar a la universidad es prácticamente nula. Las leyes 
federales del país prohíben a los indocumentados asistir a una institución de 
educación superior. Son contadas las universidades a las que puede tener 
acceso un migrante sin ciudadanía estadunidense. Las que lo permiten 
suelen cobrar colegiaturas al doble del precio.  

Para ingresar, un estudiante debe radicar por lo menos un año en el estado 
donde se ubica la universidad. Una institución pública puede tener una cuota 
anual de 6 mil dólares para residentes del estado y de 14 mil para estudiantes 
considerados de ―fuera del estado‖. Los estudiantes que no son ciudadanos 
estadunidenses, que tienen una visa de estudiante, de turista o de trabajo 
son catalogados como de ―fuera del estado‖.  

Los olvidados por dos países  

Por esos jóvenes no se preocupa el gobierno mexicano. Las autoridades 
saben que difícilmente detendrán la migración. Es más, sus propias 
encuestas aseguran que un 22 % de los jóvenes tiene la intención de emigrar 
hacia Estados Unidos de forma ilegal. Sin embargo, no se cuenta con 
políticas públicas que hasta el momento funcionen.  

El Instituto Mexicano de la Juventud acepta que la migración es un fenómeno 
que forma parte del desarrollo de las sociedades, pues mejora las 
expectativas de desarrollo económico que se tienen en los lugares de origen 
de la población migrante. Aunque saben que no se reconocen sus derechos y 
que son objeto de discriminación social y laboral.  
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Los funcionarios del Instituto están conscientes de que los migrantes jóvenes 
desempeñan tareas de poca calificación, por lo general en los sectores de 
servicios y de la construcción, que realizan los trabajos más riesgosos y que 
son el grupo más vulnerable porque están expuestos en mayor medida a la 
discriminación por motivos de origen étnico, de sexo y edad.  

A grandes rasgos, la única solución que proponen a través del Programa 
Nacional de Juventud 2008-2012 (PRONAJUVE) es gestionar programas de 
educación abierta y a distancia que reincorporen a los migrantes jóvenes al 
sistema educativo, además de promover mecanismos de seguimiento del 
historial educativo de los jóvenes en educación media superior y superior, así 
como sus condiciones de ingreso, permanencia y desarrollo en el mercado 
laboral.  

Pero ésas son sólo buenas intenciones, dice Narváez, porque realizar 
estudios profesionales a distancia no servirá de nada si antes no se resuelve 
su condición migratoria. En consecuencia, ellos no pueden ejercer sus 
licenciaturas en Estados Unidos aunque tengan todos los méritos posibles.  

El investigador, propone que el gobierno federal trabaje con cada uno de los 
jóvenes a través de los consulados mexicanos en Estados Unidos.  

―En los consulados saben perfectamente cuántos mexicanos están en 
condiciones de entrar a la universidad; se tendrían que hacer programas 
específicos para ellos, crear políticas públicas en las que se les diera un 
seguimiento, garantizándoles que al terminar su carrera universitaria 
tendrán las mismas posibilidades que sus hermanos, hijos de mexicanos, o 
de sus compañeros de clase‖, dice el investigador.  

Narváez agrega que la migración no parará y que, de no poner atención a los 
millones de jóvenes que se convirtieron, sin su consentimiento, en ilegales, 
existen grandes posibilidades de seguir alimentando el pandillerismo juvenil 
formado por latinos en Estados Unidos. 
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Crónica: 

TORREÓN: ESPERAN CON ZOZOBRA EL TURNO DE 
LAS ESCUELAS 

Padres de familia toman a los comunicadores como un termómetro de la 
violencia social para decidir si envían a sus hijos al colegio o no. Las redes 

sociales también se involucran, pero hacen más grande el contagio del rumor 
 

 
 
¿Puedo mandar a mis hijos a la escuela? Dicen que ahora van a balacear los 
colegios‖, preguntó Norberto, un publicista padre de dos niños en edad 
preescolar, por medio de un mensaje de texto dirigido a un comunicador 
lagunero a las siete de la mañana de ayer. ―¿Qué le digo?‖, revira, y 
cuestiona a sus colegas más tarde. Mensajes como ese circularon a lo largo 
de la mañana vía celular. La violencia desatada en la Comarca Lagunera —
Gómez Palacio, Lerdo y Torreón— no da tregua ni respiro. 

Los reporteros, sin importar jerarquías o cargos, recibieron el mismo tipo de 
llamadas durante toda la mañana y ya entrada la tarde. Los ―civiles‖ suponen 
que los comunicadores tienen el termómetro de la violencia social y que, 
incluso, están enterados de cuándo y dónde se generará la próxima 
balacera. 
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Las redes sociales también se convirtieron en el mecanismo de difusión de lo 
que en la jerga policiaca se conoce como ―presuntos enfrentamientos entre 
grupos criminales‖, pero también en el contagio del rumor. ―Dicen que 
balacearon las instalaciones de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la Universidad Autónoma de Coahuila‖, más tarde ya no era esa Facultad, 
era el Tecnológico de La Laguna o la UANE. Nada en los reportes policiacos. 

El priista Eduardo Olmos Castro, presidente municipal de Torreón, terminó 
su luna de miel con el triunfo electoral y tuvo que entrarle al quite desde 
temprano ante la avalancha de comentarios que recibió en Facebook, el 
medio que utiliza todos los días para responder a la población usualmente de 
temas conectados con la obra pública, no con la inseguridad.  

A las dudas sobre si se suspenderían las clases, contestó que no, que en ese 
sentido no había ninguna instrucción, pero que sometía a la decisión de los 
padres el llevar o no a sus hijos a la escuela. La Secretaría de Educación no 
emitió ningún comunicado oficial. En la región y tras una serie de balaceras 
que dejó saldos rojos de 20 personas muertas y lesionados en antros como el 
Ferrie, ubicado en una de las avenidas más concurridas de la ciudad y cuyo 
atractivo es la chela a 10 pesos; el Limbo, localizado en la ―zona rosa‖ de 
Torreón, o el más popular Ay Nanita. En rutas de enlace de Gómez Palacio a 
Torreón, como el Periférico, o en centros comerciales como Galerías el 
primer lunes festivo de febrero, la psicosis aumenta en grado proporcional al 
silencio de las autoridades estatales. 

Olmos sugirió el cierre temporal de los antros durante jueves, viernes y 
sábado. 

Y mientras la alfombra roja, descrita por Juan Villoro, crece, como apuntó el 
caricaturista local Jayme Sifuentes en su incursión en el Facebook para 
hablar del ―engendro‖ de la violencia en Torreón, el clima nublado y la lluvia 
de ayer sólo acentuaron la tristeza por la pérdida del amigo, el reproche a las 
autoridades por la falta de respuestas y el terror de transitar por la calle, de 
salir a trabajar o de acudir a la universidad. 
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La violencia es muy ―democrática‖, mucho más que los políticos. Todos 
tienen la oportunidad de ser alcanzados por una bala, así vayan en el camión, 
en el taxi, o tengan la mala fortuna de acudir al antro en el peor momento. O, 
igual que como sucedió al empresario Federico Ramos Salas, quien el día 
festivo acudió en compañía de su esposa Patricia al cine en Galerías, en otro 
día fatídico: el de las muchas balaceras. 

―Estaba en el cine, viendo una película con mi mujer, cuando la sala de 
pronto se llenó de gente. Sin quitar la proyección, las luces se encendieron y 
un representante del cine nos gritó que no nos moviéramos de nuestros 
asientos, que en ese momento se estaba viviendo una contingencia afuera y 
que no podíamos salir por seguridad‖, relata. 

Esta vez no fue alfombra roja, fue un manto blanco que cubrió de pánico el 
rostro de todos. Mientras las detonaciones de armas largas se escuchaban, 
afuera algunos huéspedes del hotel Fiesta Inn grababan con celular en mano 
desde la relativa seguridad de su habitación, allá en el quinto piso. A las diez 
de la noche, esos testimonios ya estaban en YouTube. 

El restaurantero Ramos Salas plantea lo que muchos ciudadanos no se 
atreven ni siquiera a formular: ―¿Quién va a parar esto, quién va a frenarlo? 
¿Dónde están las autoridades? Las inversiones se ahuyentan, los comercios 
se cierran y ya ni siquiera se puede olvidar todo ese caos con algo tan simple 
como ir al cine‖. 

El secretario de Gobierno, Armando Luna Canales, se presentó ayer en 
Torreón para establecer medidas drásticas que por seguridad no quiso dar a 
conocer; según declaró a editores de Multimedios Laguna, percibe la soledad 
de los laguneros ante estas tragedias: ―Se sienten solos o muy lejos de 
Saltillo, poco protegidos. Pero también tengo que decirles que revisen los 
datos que ustedes mismos han publicado. Hace un buen rato que las cifras 
de secuestros bajaron. Estamos trabajando‖. Y habló de que se tiene que 
cambiar la estrategia del combate al crimen organizado. El talón de Aquiles 
para las presidencias municipales es precisamente la policía local y ahí es 
donde se tiene que enfatizar el cambio. 
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—¿Usted tiene hijos? recibió a bocajarro la pregunta. —Sí, tres.  

—¿Usted se vendría a vivir a Torreón con todo y familia así como está la 
cosa? —Una larga pausa y una respuesta ambigua: —¡Ah, caray! Me costó 
mucho trabajo traer a mi mujer de España hasta Saltillo.  

La respuesta no brindó consuelo. 

El manto rojo ya no sólo toca a los que ―andan metidos en ese negocio‖, 
también cubre a los ciudadanos que este fin de semana se abstendrán de 
tomar una chela a 10 pesos, acudir al cine o ir al bosque 
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El proyecto comenzará en 20 recintos del país 

HABILITARÁ EL CONACULTA BIBLIOTECAS MODELO 
EN 2010 

El programa contempla la consolidación de la Biblioteca Vasconcelos como 
centro cultural y la recuperación del valor histórico del edificio que alberga la 

Biblioteca de México 
 

 
FEDERICO HERNÁNDEZ, EDUARDO LIZALDE Y FERNANDO ÁLVAREZ DEL CASTILLO 

 
La creación de bibliotecas modelo, el desarrollo de una enciclopedia pública 
digital en línea con recursos multimedia y la distribución de la Colección 
Bicentenario serán los objetivos del programa de trabajo 2010 de la 
Dirección General de Bibliotecas, del Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes.  

Así lo dio a conocer su titular Fernando Álvarez del Castillo, quien agregó que 
el programa contempla la consolidación de la Biblioteca Vasconcelos como 
centro cultural y la recuperación del valor histórico del edificio que alberga la 
Biblioteca de México.  

En conferencia de prensa, el funcionario adelantó que será en 20 recintos de 
diferentes entidades del país y el Distrito Federal, donde iniciará la puesta en 
marcha de las bibliotecas modelo. Afirmó que se prevé la distribución de tres 
mil volúmenes actualizados y modernos por cada una, la instalación de 
recursos digitales y la elaboración de una guía básica de instalación, con la 
participación de los tres órdenes de gobierno.  
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Con el objetivo de proveer de material bibliográfico sobre la Independencia y 
Revolución mexicanas, Álvarez del Castillo indicó que se tiene prevista la 
distribución de 880 colecciones para igual número de bibliotecas.  

En cuanto al programa de trabajo 2010 de la Biblioteca Vasconcelos, los 
esfuerzos estarán encaminados a consolidarla como un centro cultural. En 
este recinto se realizará el Encuentro Nacional de Salas Braille, donde 
diversas instituciones ofrecerán servicios a personas con padecimientos 
visuales.  

Acompañado por los titulares de ambas bibliotecas, Federico Hernández 
Pacheco y Eduardo Lizalde, presentó también el programa de trabajo de la 
Biblioteca Vasconcelos. Subrayó que la principal idea será la recuperación 
del valor del inmueble para los festejos del Bicentenario de la Independencia 
y Centenario de la Revolución, con la conclusión de la restauración de sus 
instalaciones 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/10 NACIONAL 13 

 

PIDEN PADRES DE MORETT A EMBAJADOR QUE 
RETIREN LA ORDEN DE EXTRADICIÓN 

 
Familiares de Lucía Morett Álvarez se entrevistaron con el embajador de 
Colombia en México, Luis Camilo Osorio, para solicitarle el retiro de la orden 
de extradición que su gobierno emitió contra la estudiante de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
En entrevista, Jorge Morett, padre de Lucía, dijo que entregaron una carta al 
diplomático colombiano en la que señalan que no existe fundamento legal o 
ético para que se conviertan en ―juez y parte‖ de un proceso que se dio fuera 
de su territorio, en Ecuador. 
 
El señor Morett, quien estuvo acompañado por el abogado de la estudiante, 
comentó que durante el encuentro celebrado en la sede diplomática ubicada 
sobre Paseo de la Reforma, solicitaron al embajador ―que retiraran ese 
absurdo proceso‖. 
 
Aunque declinó dar a conocer el paradero de Lucía, confirmó que sigue en 
México. 
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FIDEL HERRERA CELEBRA LA FIRMA DEL CONVENIO 
ENTRE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA Y SINDICATO 

 

XALAPA, VERACRUZ. EL GOBERNADOR FIDEL HERRERA BELTRÁN CELEBRÓ LA FIRMA DEL CONVENIO 

ENTRE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA Y EL SINDICATO DE TRABAJADORES AL SERVICIO DE LA UV, QUE 

AYER RESOLVIÓ LOS DOS EMPLAZAMIENTOS DE HUELGA QUE SE HABÍAN HECHO A LA MÁXIMA CASA DE 

SSTUDIOS, AL RECIBIR EN PALACIO DE GOBIERNO AL RECTOR RAÚL ARIAS LOVILLO Y A LA DIRIGENTE DE 

LOS TRABAJADORES, ELOINA VARGAS MERINO 
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SE QUITA LA VIDA DIRECTOR DE SECUNDARIA DEL 
INSTITUTO MÉXICO 

 
ISRAEL YÁÑEZ G 
 
El director de la secundaria del Instituto México se quitó ayer la vida en su 
oficina, aparentemente por tener deudas económicas.  
 
Cerca de las 17:30 horas, una llamada telefónica alertó sobre el hallazgo del 
cuerpo sin vida en el interior del colegio ubicado en Popocatépetl 545, 
esquina con Mayorazgo de Solís, colonia Pueblo Xoco, en la delegación 
Benito Juárez. 
 
El sujeto, identificado como Pedro Escamilla González, presentaba un 
disparo de arma de fuego con entrada en la sien izquierda. El cuerpo quedó 
tendido en el sillón de su oficina. 
 
Fuentes de la PGJDF indicaron que en el lugar se encontró una bala calibre 
0.9 milímetros. 
 
Hasta el sitio llegaron servicios de emergencia, que certificaron la muerte de 
este hombre de 48 años. 
 
También arribó el MP para trasladar el cadáver a la agencia correspondiente. 
 
Se presume que el motivo de su decisión fatal derivó a un presunto fraude 
por 10 millones de pesos por concepto de colegiaturas en las cuentas 
bancarias a nombre del instituto, pero tendrá que ser la PGJDF, a través de la 
fiscalía correspondiente quien establezca que dicha información verídica. 
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INICIA PROGRAMA BIBLIOTECA MODELO CON 20 
RECINTOS NUEVOS EN EL PAÍS 

 
JULIAN CARLOS TALAVERA 

"El servicio de bibliotecas públicas en México siempre es insuficiente, pero 
esta vez nos ayudará la tecnología", dijo el poeta y director de la Biblioteca 
México, Eduardo Lizalde, luego de ser anunciado el arranque de las 
Bibliotecas Modelo en 20 recintos del país, con tres mil volúmenes cada una y 
contarán con servicios adicionales de ludocteca, sala juvenil, invidentes, 
servicios digitales, publicaciones periódicas y audioteca virtual con apoyo de 
la Fonoteca Nacional. 

"Una biblioteca pública es un registro universal y está orientada a las 
necesidades de la comunidad para la que está conformada", expresó Lizalde 
al término de la conferencia de prensa donde también se detalló la 
recuperación del valor histórico del edificio que alberga la Biblioteca de 
México, y consolidar como centro cultural la Biblioteca Vasconcelos. 

Fernando Álvarez del Castillo, director general de Bibliotecas de Conaculta, 
también anunció el desarrollo de una enciclopedia pública digital en línea y la 
distribución de 880 colecciones del Bicentenario con material bibliográfico 
referente a la Independencia y la Revolución, para enriquecer su contenido 
bibliográfico. 

VASCONCELOS. La Biblioteca Vasconcelos llevará a cabo actividades 
culturales complementarias de gran relevancia, como el primer Encuentro 
Nacional de Salas Braille y dos exposiciones sobre el cine, el ferrocarril y Tin 
Tan.  

También, el recinto de Buenavista realizará el Encuentro Nacional de Salas 
Braille, donde diversas instituciones ofrecerán servicios a personas con 
padecimientos visuales para que compartan conocimientos, experiencias e 
inquietudes. 
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De igual forma, la Biblioteca Vasconcelos incrementará la velocidad de 
acceso a internet, con el propósito de mejorar el aprovechamiento de las 
tecnologías de la información y fomentar su uso entre los usuarios.  

Por último, Lizalde anunció que la Biblioteca México "depurará material del 
fondo reservado" que será enviado a las salas de consulta general, y anunció 
que "la colección personal del escritor Martínez, considerada la mayor de 
literatura e historia de México con 60 mil tomos", fue adquirida por Conaculta 
y será integrada en la sala que alberga el Fondo México. 
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BAJO RESERVA 

 

TARDANZA OFICIAL 
 
La mañana del 25 de enero, a unas cuantas horas de que el ciudadano 
paraguayo Salvador Cabañas fuera herido de un balazo en un antro ilegal, en 
el que bebía a una hora ilegal y entre gente de legalidad no muy 
comprobable, el gobierno del presidente Felipe Calderón hizo varios 
movimientos. Primero, la residencia oficial de Los Pinos emitió un 
comunicado en el que hizo patente la ―más enérgica condena a la agresión‖. 
Luego, personalmente, el mandatario llamó a los familiares de Cabañas para 
ofrecerles consuelo y la promesa de que los culpables no se saldrían con las 
suya; se puso en contacto con su homólogo, Fernando Lugo, hasta la capital 
paraguaya, Asunción, y le prometió justicia (el crimen ―se va a aclarar‖, 
contó Lugo en un evento público, citando el compromiso del Presidente; 
―todos los implicados serán detenidos‖). Posteriormente, Calderón se 
comunicó con el procurador capitalino Miguel Mancera para garantizar el 
seguimiento del caso, y ofreció, además, el apoyo de la PGR. Eso sucedió en 
las horas inmediatas al disparo contra Cabañas. Sobre la tragedia de Ciudad 
Juárez (el domingo 1 de febrero), el mismo Calderón dijo a periodistas 
japoneses, en Tokio, casi 48 horas después: ―Mi deber es iniciar esta rueda 
de prensa, primero deplorando y condenando de manera muy enérgica el 
cobarde asesinato de un grupo de jóvenes, 18 personas, la mayoría 
estudiantes y muchos de ellos menores de edad, en México, en Ciudad 
Juárez…‖  

La mala broma de estos días es la histérica relación entre PRD y PAN. Por 
debajo de la mesa, a la altura de las espinillas, se dan de puntapiés porque 
ambos correrán por la presidencial, y ambos se estorban. Sobre el mantel se 
dan la mano derecha para saludar las alianzas políticas con las que 
pretenden arrebatar gubernaturas al PRI, mientras que con la izquierda 
levantan una cruz y un puñal por los temas que separaron a sus abuelos, los 
separan a ellos, y separarán a sus hijos: aborto, y matrimonio y adopciones 
de parejas gay. A nivel del corazón, PRD y PAN saben que tienen una relación 
sin amor, pero a nivel de la cabeza entienden mejor quiénes son: dos 
perfectos pragmáticos que se merecen uno al otro.  
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Jesús Ortega ya se enamoró de la democracia de las encuestas. Y quizás no 
sea mala la fórmula (que en su momento podría funcionar entre AMLO y 
Marcelo Ebrard) porque ha resuelto medianamente bien varios pleitos de 
tribus. Ayer llegó a feliz acuerdo con Dante Delgado: la candidatura de 
Veracruz se decide así. Dante, feliz, dijo desde ayer que ya ganó.  

Apunte final: ayer, el senador priísta por Puebla y ex gobernador de esa 
entidad, Melquiades Morales, fue visto en la fonda ―Las Lupitas‖ con un menú 
de 30 pesos que consiste en sopa de pasta, arroz y guisado, con agua fresca 
incluida. Es el mismo que impulsaba un mural para la nueva sede del Senado 
de 37 a 50 millones de pesos. Muy ahorrador con el dinero propio, y muy de 
mano rota con el ajeno. 
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TRASCENDIÓ 
 
Que la ejecución de jóvenes en Torreón ha hecho que se recuerde que la 
Secretaría de Seguridad Pública se comprometió, desde noviembre, a 
realizar operativos con autoridades de los estados y el DF para desmantelar 
las redes criminales que operan en antros, así como a reforzar la búsqueda 
de armas y drogas. 

El titular de la dependencia, Genaro García Luna, se comprometió entonces a 
cruzar informes de inteligencia para integrar un mapa de los giros negros. 
Sin embargo, no se ha dado a conocer la realización de uno solo de esos 
operativos. 

Que las nuevas tecnologías están metiendo en aprietos a la autoridad. Ya no 
sólo en el DF se quejan de Twitter o Facebook para librar el acoholímetro, 
sino que en el enfrentamiento que dejó varios muertos el fin de semana en 
Nayarit, los chavos twittearon y en la madrugada se armó un gran debate que 
molestó al gobierno estatal, que acusa al senador perredista Francisco 
Castellón de impulsar esos movimientos, sólo porque preside la Comisión de 
Ciencia y Tecnología y a su red llegan cientos de mensajes. 

Que en el PAN se espera fuego amigo este fin de semana en Puebla y 
Yucatán. 

En Puebla ya están listos videos y otras ―pruebas‖ de la compra de vehículos 
por parte del DIF, que encabezaba Ana Teresa Aranda, ahora precandidata a 
gobernadora, y que habían beneficiado a alcaldes que apoyaron la elección 
interna de Felipe Calderón en 2005. 

Lo mismo en Mérida, donde el equipo de Salvador Vitelli Macías dice a 
allegados tener pruebas contra la senadora Beatriz Zavala, por la llamada 
Operación Cochinita Pibil también de 2005, para apoyar a Calderón. 

Que, totalmente derrotado en las encuestas, el senador del PRD José 
Guadarrama pidió ¡elección de voto directo! para determinar si él o la 
abanderada del PAN, Xóchitl Gálvez, debe ser candidato del frente opositor 
al gobierno de Hidalgo. 
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Capaz de que el famoso ex alquimista del PRI logra transformar 
―democráticamente‖ su desventaja, de casi tres a uno ante Xóchitl, por un 
triunfo cinco a uno. 

Que furiosos están en el GDF con el plantón que instaló el SME en la 
explanada del Zócalo capitalino. 

Las negociaciones con los electricistas se ponen cada vez más tensas, pues 
éstos no lo quieren retirar, pese a que se les ha advertido que desalojen a 
más tardar en una semana, ya que se tiene previsto un festejo por la no 
violencia, en el contexto del Día del Amor y la Amistad. 
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ES CONTRA PEÑA 
En Privado 

Joaquín López-Dóriga 
 

Hay condenas que castigan sin cárcel. Florestán 

Ayer le contaba que los precandidatos del PAN al 2012, todos hombres del 
presidente Calderón, se han ido descartando, por ahora, uno a uno: 
Fernando Gómez Mont, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Javier Lozano, 
dejando el espacio a quienes no lo son, en particular a Santiago Creel, 
candidato de Fox y Espino. 

Pero si en el PAN la estrategia es no moverse, en el PRI es todo lo contrario. 

En este partido el que tiene una marcada ventaja sobre todos, opositores 
incluidos, es Enrique Peña Nieto, ante lo que su estrategia debe ser cuidar lo 
que tiene, porque es más lo que puede perder que lo que puede ganar. Es tal 
su impulso que sólo él, Peña Nieto, puede destruir a Peña Nieto, que ve cómo 
le siguen a distancia Beatriz Paredes, Manlio Fabio Beltrones, Fidel Herrera, 
Humberto Moreira y los que vengan. 

Por eso la estrategia de las alianzas opositoras PAN-PRD tienen un claro 
destino: 2012. 

Primero, porque en las pasadas elecciones federales los gobernadores 
priistas ganaron 95 por ciento de los distritos, ratificaron su capacidad de 
operación y promoción electoral y mostraron sus recursos financieros; 
segundo, porque saben que hay estados priistas vulnerables a esas alianzas, 
sobre todo tras el que van, el de México, donde más que por el gobernador 
entrante, van por el saliente, Peña Nieto, con el cálculo de que haciéndole 
perder el proceso local lo sacarían del presidencial, que me parece mucha 
elucubración, pero, ¡hoy es tal su ventaja...! 

Estas alianzas PAN-PRD son condenadas en voz alta por los priistas, pero no 
mal vistas del todo por algunos de ellos mismos, que ven en el triunfo de una 
coalición opositora en el Estado de México la derrota de Peña Nieto. Su 
cálculo tiene los mismos motivos que mueven a la oposición: debilitarlo y, de 
ser posible, eliminarlo del juego. 
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Esta lucha, literalmente intestina en el PRI, es lo que anima al PAN, porque en 
su división está su derrota, como hace diez años, como hace cuatro, como 
siempre. 

Porque al PRI lo une la desgracia y lo divide el éxito o su mera cercanía. 

Retales 

1. ALIANZA. Consumada la de Durango con el ex priista José Rosas Aispuro, 
PAN y PRD irán por la alianza en Hidalgo, en donde José Guadarrama no se 
la quiere dejar a la ex foxista Xóchitl Gálvez, quien ya hace campaña por la 
red llamando a ―hacer historia y cambiar Hidalgo‖; 

2. RATING. Xóchitl, en su blog, tiene 319 amigos, 48 fotos y videos y ya hay 
quien reúne toda esa información para denunciarla por violar la ley electoral 
al hacer campaña antes de lo permitido; y 

3. RECLAMO. El domingo se registró una matanza en Tepic con un saldo de 
cinco muertos. Ese mismo día el gobernador de Nayarit, Ney González, llamó 
por teléfono al alcalde Roberto Sandoval para reclamarle su ausencia y 
exigirle que diera la cara. 

Nos vemos mañana, pero en privado. 
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CALDERÓN, NUEVA ESTRATEGIA 
PEPE GRILLO 

Calderón, nueva estrategia 

El presidente Calderón interrumpió sus citas en Japón para contestar a los 
que dicen que su estrategia anticrimen no sirve. 

¿Se habrá desvelado para elaborar la nueva estrategia integral que, según 
Segob, el Presidente lanzará en los próximos días? 

Porque en esa tarea no contará con los que descalifican lo que se hace, pero 
que no proponen soluciones. 

Hay que buscarle bien, tomar su tiempo, y no por atender a los quejosos de 
siempre hacer un cambio sobre las rodillas. 

Nava olvidó condiciones 

César Nava fue congruente cuando exigió ―nada con el PRD si no se 
reconoce antes como Presidente a Calderón‖. 

Pero fue valiente y respetable, un día. 

El lunes, en Durango, Nava abrazaba feliz a Chuchos, Camachos y al priista 
candidato de la alianza PRD-PAN. 

Que se sepa, ninguno reconoció ―antes‖ al Presidente Constitucional. 

Para los nuevos socios de Nava, Calderón es el espurio, el ilegítimo, el que 
robó la Presidencia en 2006. 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/10 OPINIÓN TRES 

Juanitas… liberadas 

Y para vergüenzas... también la Cámara. 

Ayer el pleno asistió al retiro, sin pena ni gloria, de 15 Juanitas y Juanitos, 
que sólo soportaron cinco meses la engorrosa diputación. 

Los 15 sustitutos rindieron protesta y empezarán a cobrar desde este mes, 
pero ninguno dijo cuánto le costó la curul. 

 

No termina michoacanazo 

No dará disculpas Fernando Gómez Mont a alcaldes de Michoacán, 
arraigados por narcos y ya liberados, y explicó: 

―Fueron liberados por prueba insuficiente, no porque se haya determinado su 
inocencia.‖ 

Advirtió: ―aún no se cancela la posibilidad del Estado de investigar y seguir 
los procedimientos legales‖. 

Urge otro partido 

Brincó al corral perredista Carlos Díaz Cuervo, del desaparecido PSD. 

Con René Arce, Ruth Zavaleta y otros, formarán aquí, en el Estado de México, 
Hidalgo, Jalisco, Guerrero, Guanajuato y Oaxaca un ―partido local‖. 

Buscarán alianza con PRI, PAN y también PRD. 

Como las elecciones están cercanas y les urge el dinero, se acogerán a la 
reforma del 2007, ―para tener partido el 2011‖. 

De esto también habrá más para el 2012 
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Campañas de trapitos al sol 

La proximidad de elecciones de 12 gobernadores refresca la memoria de 
políticos en campaña. 

Ya hay guerrita sucia en Oaxaca, y apareció otra en Chihuahua. 

Javier Corral, del PAN, recordó que el gobernador priista, José Reyes Baeza, 
recibió dinero del narco para su campaña. 

No mostró pruebas, luego se autocorrigió, pero espera ganar unos votos 
para el PAN. 

 

Qué bueno que se enteró 

Tan ocupado andaba el titular de la SEP, Alonso Lujambio, que no se enteró 
el domingo del asesinato de estudiantes en Ciudad Juárez. 

En breve comunicado, dijo ayer que tiene estrecho contacto con la 
Secretaría de Educación de Chihuahua. 

Dio el pésame a los deudos y ofreció colaborar en lo que pueda 
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AGENDA CONFIDENCIAL 

LUIS SOTO 
 

Cuando un presidente del antiguo sistema señalaba al candidato de su 
partido para el siguiente sexenio, en realidad designaba a su sucesor. Era la 
época en que el PRI ganaba todas las elecciones y la oposición participaba 
de manera testimonial. Esa tradición triunfal se cumplió también con Carlos 
Salinas de Gortari, que eligió a Ernesto Zedillo Ponce de León para sustituir a 
su primer candidato, Luis Donaldo Colosio Murrieta, asesinado en campaña, 
pero la secuencia priista se rompió cuando Zedillo no llevó al cargo al 
candidato Francisco Labastida Ochoa. 

La certeza de que el candidato del PRI sería seguro presidente permitió que 
la clase política y los medios, particularmente los impresos, hicieran del 
"futurismo" una práctica recurrente en la que no importaban los candidatos 
de la oposición. El interés se centraba en descubrir al priista a quien el 
presidente en turno mantenía "tapado" hasta el último minuto. 

Los pronósticos político-mediáticos alcanzaron extremos absurdos como la 
invención de una denominada "teoría del péndulo", según la cual un 
presidente conservador elegía a un candidato progresista y un político 
seleccionaba a un técnico, y viceversa. Se decía también que no habría dos 
oriundos del mismo estado como presidentes sucesivos; que ningún 
mandatario podría inclinarse por un amigo, y que la Secretaría de 
Gobernación era la principal fábrica de presidentes. Todo eso falló casi 
siempre. 

Sin embargo, el futurismo contenía un elemento importante, que no se 
cumplió del todo en el pasado pero que podría reaparecer en la sucesión de 
2012: el relevo generacional. 

Entre los precandidatos panistas, Javier Lozano Alarcón y Alonso Lujambio 
Irazábal tienen la misma edad que Calderón (nacieron en 1962), y Juan 
Francisco Molinar Horcasitas (1955) es siete años mayor. Sólo Ernesto 
Cordero Arroyo (1968) es seis años menor que él. 
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Al revisar la secuencia de presidentes de la época de estabilidad sexenal (de 
1934 a la fecha) surgen datos significativos: 

 Lázaro Cárdenas eligió a su contemporáneo Manuel Ávila Camacho, un 
año menor.  

 Éste se inclinó por Miguel Alemán Valdés, que tenía siete años menos.  
 Alemán sorprendió seleccionando a Adolfo Ruiz Cortines, 13 años 

mayor.  
 Retomó "Adolfo el viejo" la senda del relevo generacional y designó a 

"Adolfo el joven", López Mateos, 20 años menor que él.  
 Este último le cedió el cargo a Gustavo Díaz Ordaz, contemporáneo con 

un año menos.  
 Díaz Ordaz entregó la candidatura a Luis Echeverría Álvarez, 11 años 

menor.  
 Éste señaló como sucesor a José López Portillo, que era dos años más 

viejo.  
 Luego vino Miguel de la Madrid, 14 años menor que López Portillo.  
 Siguió Carlos Salinas de Gortari, 14 años más joven que De la Madrid.  
 Salinas seleccionó a Luis Donaldo Colosio, que era dos años menor que 

él, y al morir ese primer candidato designó a Ernesto Zedillo, tres años 
menor que el presidente.  

 Zedillo designó a Francisco Labastida, 11 años mayor que él, pero 
perdió la elección.  

 El primer candidato panista que llegó a la Presidencia, Vicente Fox 
Quesada, es nueve años mayor que su antecesor priista.  

 Fox no pudo imponer a su candidato Santiago Creel, diez años menor, y 
Felipe Calderón, designado por el PAN, no por el expresidente, tiene 20 
años menos que éste.  

 La interrogante para la elección presidencial en 2012 es: ¿Seguirá el 
relevo generacional? 
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Agenda previa 
 
El próximo viernes en Mazatlán, Sinaloa, tendrá lugar un encuentro nacional 
de presidentes municipales, que estará encabezado por el gobernador del 
estado, Jesús Aguilar Padilla, acompañado por el presidente de la Fenamm, 
el alcalde de Culiacán, Jesús Vizcarra, con el propósito de formalizar el 
programa nacional de pavimentación con que muchos municipios del país se 
verán beneficiados para mejorar la calidad de vida de los habitantes de 
colonias populares. Asistirán varios diputados federales, quienes autorizaron 
dos mil 53 millones de pesos para este programa. Los coordinadores 
Francisco Rojas del PRI, Josefina Vázquez Mota del PAN, Alejandro Encinas 
del PRD, y los de los otros grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados, 
además del presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis Videragay, serán 
testigos de la aplicación de este importante programa social. El gobierno 
federal estará representado por José Antonio Fernández, jefe de la Unidad 
de Enlace con los Gobiernos de los Estados, de la Secretaría de Hacienda. 
 
Desde Jerusalem, llegan noticias del gober mexiquense, Enrique Peña Nieto, 
quien de visita por aquellas tierras se reunió con el ministro del Interior, Eli 
Yishai y el director de Seguridad Pública, Hagai Peleg. Allá comentó que el 
combate a la delincuencia corre el peligro de convertirse en un círculo 
vicioso, en un embudo sin fin y por ello dijo que además de valorarse en 
México la conveniencia de que las fuerzas armadas sigan en las calles, sería 
saludable analizar cambios de fondo en la estrategia actual. Y vaya que hace 
falta una redefinición. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


